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Еще пять лет назад системы видео-конференц-связи 

(ВКС) были достаточно дорогой и специфической услугой. 

Любому клиенту, для того чтобы воспользоваться видеос-

вязью, требовалось приобрести дорогое специализиро-

ванное оборудование и обеспечить качественные каналы 

связи между точками видеоконференции. Однако благодаря 

техническому прогрессу ВКС стала простой и доступной 

услугой. Сегодня существует множество способов для ор-

ганизации видеозвонков и видеоконференций: можно ис-

пользовать специализированное ВКС-оборудование или 

модель SaaS через Интернет, общедоступны и бесплатные 

интернет-сервисы, которые активно развивают эту услугу.

В итоге между разными системами ВКС развернулась жесткая конкурентная борьба. 

У каждого решения есть свои достоинства и недостатки, которые активно продвига-

ют компании — поставщики соответствующих услуг и их оппоненты. Так, основной 

аргумент компаний, предоставляющих специализированные решения для ВКС, ка-

сается более высокого качества услуги. Правда, остается без ответа вопрос: сколько 

пользователей готовы платить деньги за дополнительное качество? Для большинства 

потребителей низкая цена перевешивает другие аргументы. Например, многие або-

ненты сотовых сетей согласны мириться с невысоким качеством голосовых звонков, 

когда находятся за рубежом, лишь бы роуминг был бесплатным или хотя бы дешевым. 

Эволюцию систем ВКС можно сравнить с развитием сотовой связи, которая в нача-

ле своего исторического пути тоже была дорогой и премиальной услугой, но сейчас 

является базовой и доступной практически всем. Системы ВКС идут по аналогичному 

пути. И сегодня перед клиентом ВКС, как и перед любым абонентом сотовой сети, 

стоит выбор: воспользоваться специальной услугой по оговоренному тарифу или бес-

платным онлайн-сервисом. Оценивая перспективу, можно прогнозировать усиление 

конкурентной борьбы между традиционными телекоммуникационными услугами и 

интернет-сервисами, которая отвечает интересам потребителей и, хочется надеяться, 

ведет к дальнейшему технологическому прогрессу.

СТрАНИчКА ИздАТЕЛя

Сергей Ерохин, издатель

Вечный дВИгатель 
Прогресса



2 www.mobilecomm.ru

СОдЕрЖАНИЕ

Законодательство
ОТчЕТ в ГОСдУМЕ...................................................................... 4
Леонтий БУКШТЕЙН

Мировые рейтинги
ИКТ: Из вчЕрА в зАвТрА ............................................................ 7
Леонтий БУКШТЕЙН

тенденции
Intel зАНОвО ИзОБрЕТАЕТ КОМпЬюТЕр ......................................10
Александр СЕМЕНОв

30

26

8

2011
октябрь

радиотехнологии
Nokia Siemens Networks: зАпУСК КОНЦЕпЦИИ Liquid Net ..............16
Александр СЕМЕНОв

OSS/BSS
OSS/BSS: ТЕНдЕНЦИИ рАзвИТИя ...............................................18
Александр СЕМЕНОв

коМпании
НОвАя пЛАТфОрМА DTN-X ОТ КОМпАНИИ Infinera ........................26
Александр СЕМЕНОв

интернет и Закон
ОСЕННИЕ ТЕНдЕНЦИИ ..............................................................28
павел КАТКОв



3МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ [8’2011]

издается  
совместно  
с журналом «БОСС»

№ 8   (110)/2011
Издается с 1999 года

Издатель 
Сергей Ерохин (erokhin@profi-press.ru)

научный редактор 
Александр Семенов (semyonov@profi-press.ru)

ответственный редактор
Маргарита пасечник (pasechnik@profi-press.ru)

ответственный редактор интернет-портала
Леонтий Букштейн (leo@profi-press.ru)

обозреватели: 
Сергей данилин, павел Катков
Электронный адрес редакции 
mobile@profi-press.ru
дизайн и верстка
Сергей павленко

редакционная коллегия:
С.М. Авдеев, в.в. Бутенко
А.А. Гоголь, Б.С. Гольдштейн
ю.А. Громаков, А.И. демьянов
ю.Б. зубарев, А.Л. Малышев
О.Н. Маслов, в.И. Носов
в.К. Сарьян, в.О. Тихвинский
в.в. Шахгильдян, в.Г. Шульга

Учредитель
зАО «профипресс»

Президент 
ю. А. Кузьмин (kuzmin@profipress.ru)

служба распространения
secretar@profi-press.ru

адрес для переписки:  
россия, 125993, Москва, ГСп-3, волоколамское ш., д. 2

Тел./факс: (499) 753-05-51, 753-05-52
Email: mobile@profi-press.ru
URL: www.mobilecomm.ru

Издание зарегистрировано в Министерстве рф  
по делам печати, телерадиовещания и средств массовых 
коммуникаций пИ № 7714698

Научное издание

печать офсетная. формат 60х90/8. печ. л. 7. Уч.изд. л. 8,5.
Изд. № 602. Тираж 5000 экз. Цена свободная.
Отпечатано в типографии зАО «фАБрИКА ОфСЕТНОЙ пЕчАТИ»
тел./факс: (495) 745-08-20
ISSN 15624293

© профипресс, 2011
полное или частичное воспроизведение  
или размножение каким бы то ни было способом  
материалов, опубликованных в настоящем издании,  
допускается только с письменного разрешения  
издательской группы «профипресс».

за содержание рекламных объявлений  
редакция ответственности не несет.

интеллектуальные Здания
АЛЕКСЕЙ пИЛИпчУК:  
«НАдО МЕНяТЬ МЕНТАЛИТЕТ пОЛЬзОвАТЕЛЕЙ» ...........................30

УМНЫЙ дОМ дЛя УМНОГО ОпЕрАТОрА .........................................34
Александр ГОЛЫШКО

видео-конференц-свяЗь
вИдЕО-КОНфЕрЕНЦ-СвязЬ ОТ КОМпАНИИ «ТЕхНОСЕрв» ..............42
Алексей пИЛИпчУК

конференции и выставки
SATRUS’2011 — XVI КОНфЕрЕНЦИя пО СпУТНИКОвОЙ СвязИ 
И вЕщАНИю ...........................................................................44
Александр СЕМЕНОв



4 www.mobilecomm.ru

зАКОНОдАТЕЛЬСТвО

Министр определил ос-

новные направления 

работы: связь, информа-

ционные технологии и массовые 

коммуникации. Доклад был по-

строен в виде ответов на почти 30 

вопросов, заданных депутатами на 

предыдущем Правительственном 

часе, где был заслушан отчет Игоря 

Щеголева. 

Накануне предвыборных кампа-

ний темой дня стали массовые ком-

муникации. Министр дал гарантии, 

что будет соблюдаться законода-

тельство, которое регулирует ра-

боту СМИ в период избирательной 

кампании. Предвыборная агитация 

на теле- и радиоканалах начнется за 

28 дней до 4 декабря. Все семь пар-

тий, которые имеют право принять 

участие в выборах, на каждом из 

общероссийских и региональных 

государственных каналов ВГТРК 

получат по семь часов бесплатного 

времени в эфире плюс до 14 часов 

времени платного. Открытая жере-

бьевка определит время и дату выхо-

да в эфир агитационных материалов 

каждой партии. Не менее половины 

времени отдадут дебатам и круглым 

столам. ВГТРК организует их прове-

дение и трансляцию в прямом эфи-

ре на всей территории России. 

Жители многих регионов впер-

вые увидят теледебаты в цифро-

вом качестве благодаря программе 

цифровизации телерадиовещания, 

которая идет по графику, и до кон-

ца текущего года цифровой сигнал 

будет на территории 41 региона, 

где проживает 43 млн человек. 

Стоит отметить, что примерно 80% 

оборудования для цифрового те-

левидения — отечественного про-

изводства, в том числе цифровые 

приставки, конкурентоспособные 

и по техническому качеству, и по 

цене. И если сети связи четвертого 

поколения, которые в информа-

ционном поле составляют конку-

ренцию цифровому телевидению, 

в стране активно развиваются пре-

жде всего в больших городах, где 

имеется коммерческая привлека-

тельность, то сети цифрового те-

левидения доставляют сигнал аб-

солютно всем. 

Например, на Дальнем Востоке 

идет строительство свыше 100 ба-

зовых станций вдоль трассы Чита — 

Хабаровск, где используется модель 

государственно-частного партнер-

ства. Даже с участием государства 

окупаемость новых сетей будет до-

стигнута только через 20 лет, тем не 

менее к работе подключились круп-

нейшие участники рынка. 

Отвечая на вопросы о том, когда 

будет решена проблема покрытия 

устойчивым сигналом сотовой 

связи пространства вдоль обще-

российских дорог, министр напом-

нил, что в России порядка 50 тыс. 

км дорог федерального значения, 

600 тыс. км дорог регионального 

значения, а сотовой связью покры-

то меньше половины. И поэтому 

перед операторами стоит сложная 

задача: внедрять новые технологии, 

обеспечивать качество, снижать 

тарифы и при этом инвестировать 

в новые проекты. В министерстве 

настроены работать вместе с опе-

раторами и, если понадобится, об-

ращаться за помощью к депутатам 

Госдумы. Есть необходимость со-

вершенствовать законодательство 

об универсальных услугах: расходы 

должны более или менее поровну 

ложиться на участников рынка. 

Нужно снижать не только техни-

ческие, но и финансовые барьеры 

на пути распространения новых 

технологий и способствовать по-

степенному снижению тарифов. 

В ведомстве ожидают, что тарифы 

на внутризоновые соединения и 

местную связь ежегодно будут сни-

жаться в среднем на 10%. Уделяется 

внимание снижению тарифов и на 

услуги сотовой связи. Безусловно, 

при этом не должно теряться ка-

чество, не должно возникать со-

блазна у операторов сэкономить 

на капиталовложениях и за счет 

этого предоставить более низкие 

тарифы. Министерство рассчиты-

вает на взаимодействие с общест-

вами потребителей, которые уже 

сейчас помогают в этом решении: 

создаются интернет-площадки, где 

ведется обсуждение. В случае нару-

шения лицензионных условий или 

плохого качество связи коллеги из 

Роскомнадзора следят за тем, что-

бы эти нарушения устранялись.

Щеголев коснулся темы моно-

полизации рынка и подчеркнул: 

сейчас ни в одном регионе не за-

регистрировано монопольное по-

Леонтий БУКШТЕЙН

в сентябре в рамках правительственного часа в госдуме состоялось выступление министра связи и 

массовых коммуникаций игоря Щеголева. 

отчет В госдуме
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ложение какого-либо оператора, в 

целом это наиболее конкурентный 

из всех сегментов рынка телеком-

муникаций. Прозвучала и уже мно-

гим известная тема роуминга. В ре-

зультате взаимодействия Минком-

связи с Антимонопольной службой 

удалось снизить цены на роуминг 

в ближайшем зарубежье более чем 

на 50%, убедив операторов вне-

дрить учет разговорного времени 

в реальном режиме. Но абонентов 

волнует и так называемый внутрен-

ний роуминг — это изменение сто-

имости услуг связи одного и того 

же оператора при перемещении 

по стране. Позиция министерства 

заключается в том, что в пределах 

сети одного и того же оператора 

вызовы должны стоить одинаково. 

Что касается себестоимости ми-

нуты связи, то эта величина опре-

деляется множеством факторов, 

точную цифру, даже среднюю, на-

звать трудно. Но, безусловно, есть 

еще регионы, где связь дороже 

московской — по объективным и 

субъективным причинам. «С субъ-

ективными причинами там, где это 

возможно, мы боремся админи-

стративными методами, — сказал 

Игорь Щеголев. — А с объектив-

ными боремся методами эконо-

мическими, активизируя работу по 

прокладке магистральных линий в 

дальние районы». 

Важной темой разговора стало 

качество связи. Неумолимая стати-

стика свидетельствует: иногда по-

лучается так, что возникает новая 

технология, и это отражается на 

уже построенных сетях, приводит 

к снижению качества связи. В част-

ности, это происходит потому, что 

несколько технологий внедряется 

в одном и том же диапазоне. По-

этому необходимо соблюдать ба-

ланс. Если разрешить операторам 

делать все что угодно с их сетями 

и на прежних сетях вводить новые 

технологии сразу после их появ-

ления, это будет аналогично тому, 

что «по дорогам будут ездить два-

три лимузина, а остальные будут 

стоять в очереди и ждать, пока они 

проедут». «Мы, как государствен-

ный орган, такого допустить не мо-

жем, — подчеркнул министр, — по-

этому … будем проявлять крайнюю 

осмотрительность и заботиться в 

первую очередь, да простят меня 

компании, не об интересах капита-

лизации крупных игроков рынка, а 

о наших согражданах». 

В столь важном разговоре невоз-

можно было обойти тему админи-

стративных барьеров по линии Го-

сударственной комиссии по теле- и 

радиочастотам и по линии надзор-

ной службы. Госструктуры после-

довательно снижают сроки офор-

мления разного рода разрешений 

и лицензий, вводят технологии, по 

которым можно подавать заявки 

напрямую через Интернет и соби-

раются отменить казавшееся ранее 

незыблемым требование подтвер-

ждать техническую возможность 

осуществлять вещание. Это был 

достаточно сложный комплекс до-

кументов и требований. Планируе-

мый новый порядок будет постро-

ен на заявительной основе, что ста-

нет существенным подспорьем для 

тех, кто стремится быстро внедрять 

новые технологии, развивать кон-

куренцию, а значит, способство-

вать снижению тарифов.

Разговор коснулся такого не-

достойного явления, как кража 

сотовых телефонов. В Госдуме на 

рассмотрении находится проект 

поправок в ФЗ «О связи», где преду-

смотрена возможность регистри-

ровать аппараты бесплатно, чтобы 

в случае кражи или утери можно 

было блокировать доступ к ним. Та-

кие меры, считают в министерстве, 

уменьшат количество краж теле-

фонов. Есть еще одна идея, которая 

связана с кражами, только уже не 

материального свойства. Речь идет 

о кражах персональных данных. 

И в этом плане важны поправки к 

закону «О персональных данных»: 

они были приняты в июне, и их 

будут последовательно реализо-

вывать. Отдельно внимание ми-

нистерство уделяет защите персо-

нальных данных в ходе программы 

по созданию электронного прави-

тельства. Ведется проверка рынков, 

где продаются диски с такого рода 

базами данных, отслеживается дея-

тельность интернет-ресурсов.

По-прежнему актуальна защита 

прав интеллектуальной собственно-

сти в Интернете. Большинство спе-

циалистов считает, что необходимо 

расширять практику использования 

так называемых свободных лицен-

зий, когда автор сам определяет, за-

крытым или открытым будет доступ 

к его произведениям. В министер-

стве выступают против пиратства и 

считают, что тот комплекс мер, ко-

торый разрабатывается, в том чи-

сле изменения гражданского зако-

нодательства, позволит и бороться 

с пиратством, и расширять культур-

ный обмен, и в полной мере поль-

зоваться образовательными воз-

можностями новых технологий, в 

том числе Интернета. Планируется 

создать платформу, где можно было 

бы размещать образцы контента ав-

торских произведений, создать уни-

кальную цифровую метку, которая 

позволит определять украденные 

произведения и предъявлять пре-

тензии, либо предлагать нарушите-

лям заплатить задним числом за те 

произведения, которые они посмо-

трели. Новая модель должна способ-

ствовать тому, чтобы у авторов был 

интерес производить новые вещи, 

но она не должна сдерживать раз-
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витие доступа к информационным 

ресурсам из-за слишком высоких 

ценовых барьеров.

Одно из знаковых достижений 

минувших месяцев — это внедре-

ние домена «точка РФ». Безуслов-

но, политически это был большой 

успех России: мы первыми полу-

чили национальный домен. Это 

важно и для нашей культуры, и для 

развития технологий. 

Отдельно министр остановился 

на теме подготовки кадров для от-

расли. Ежегодно подведомственные 

учебные заведения готовят 11,5 тыс. 

специалистов. 70% из них (это вы-

ше, чем во многих других отраслях) 

трудоустроены на предприятиях 

связи и информатизации. Вместе с 

ведущими мировыми компаниями 

на базе подведомственных вузов 

создано 20 учебных центров, где 

ежегодно повышают квалифика-

цию и проходят профессиональ-

ную переподготовку около 10 тыс. 

специалистов. На конец прошлого 

года в отрасли насчитывалось 20 

тыс. вакантных рабочих мест. Это 

говорит о том, что спрос высок и 

кадры, которые готовят за государ-

ственный счет, востребованы.

В Госдуме был затронут вопрос о 

ФЦП «Информационное общест-

во». В 2011 году велась последова-

тельная реализация этой програм-

мы. Большие надежды возлагаются 

на то, что «с ее помощью удастся 

изменить отношение чиновников 

к гражданам, что граждане начнут 

в полной мере получать услуги от 

государства, а не ходить к нему на 

поклон». С 1 октября, в частности, 

начался очередной этап предостав-

ления дополнительных цифровых 

услуг гражданам России. 

В целом есть проблема на рынке 

информационных технологий, свя-

занная с его структурой: западные 

компании не хотят продавать тех-

нологии напрямую, ищут дистри-

бьюторов, потом это попадает в 

руки компаний-интеграторов — на 

каждом из этих этапов, естествен-

но, возникают коммерческие от-

ношения и образуется прибыль. Не 

всегда ценообразование на рынке 

прозрачно. Поэтому Минкомсвязи 

работает в связке с «Росфиннадзо-

ром». Стоит отметить, что некото-

рые компании уже вводят рекомен-

дованные цены, и первой на это 

пошла компания Microsoft. 

Игорь Щеголев остановился на 

вопросе взаимодействия с высо-

котехнологичными компаниями. 

Он сказал, что госкомпании могут 

служить и источниками запросов, 

и потребителями продуктов таких 

компаний. Так, статус «Ростелеко-

ма» как единственного поставщика 

в сфере электронного правитель-

ства не является препятствием для 

реализации программы. Это госу-

дарственно-частное партнерство. 

Они вкладывают столько же денег, 

сколько получают от государства. 

Успехи компании налицо и успехи 

продвижения электронного прави-

тельства тоже. 

Далее министр ответил на во-

просы депутатов. В частности, 

они касались освоения средств 

по некоторым подразделам феде-

рального бюджета и госпрограм-

мы «Информационное общество». 

В отношении последней министр 

подчеркнул, что программа состо-

ит из бюджетных и внебюджетных 

затрат, и в этом плане она интере-

сна и сложна. Много времени ушло 

на формирование взаимодействия 

таким образом, чтобы учесть и го-

сударственные интересы, и интере-

сы акционеров. 

Отвечая на вопрос о программах 

«Электронная Россия» и «Информа-

ционное общество», министр по-

яснил, что первая из них завершена. 

Внедрение в систему госуправления 

информационных технологий ре-

ализуется в рамках программы 

«Информационное общество». На 

данном этапе основные проблемы 

связаны не с технологиями — тех-

нология решена. Следующий этап — 

это работа с регионами. Создано 

решение, позволяющее регионам 

не разрабатывать собственные ин-

формационные системы, а полу-

чать это в качестве услуги, при этом 

возникает экономия на закупках, 

эксплуатации, настройке, обнов-

лении, защите. Это единственный 

возможный путь, который учитыва-

ет все лучшие наработки в области 

информационных технологий.

В очередной раз была затронута 

проблема скорости Интернета — 

разной в регионах и крупных го-

родах — и подключения сельских 

школ к Сети. Министр подчеркнул, 

что проблема широкополосного 

доступа — это сложная проблема, 

с которой сталкиваются многие 

страны. Сейчас у нас большое коли-

чество регионов закрыто сотовой 

связью. Главная проблема заключа-

ется в том, чтобы дотянуться маги-

стральной связью до удаленных ре-

гионов. Надо формировать рынок 

таким образом, чтобы у компаний 

появлялась заинтересованность 

идти в удаленные районы. Перспек-

тивное направление — объедине-

ние усилий при создании базовой 

сети. Это подвод оптики, электро-

энергии. На это же направлена про-

грамма «Сельская связь», введен та-

риф «Социальный Интернет», про-

должается разработка спутников. 

Министр ответил также на во-

просы о программах «Сельская 

связь», ГЛОНАСС, о «Почте России», 

цифровом вещании на Северо-За-

паде страны, об усилении борьбы с 

распространением контрафактно-

го ПО и др. 
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количество информации 

росло и множилось в 

счетных машинах — ЭВМ, 

поначалу огромных, неподвиж-

ных, с перфокартами, а затем во 

все более мобильных, доступных и 

понятных. Это были компьютеры, 

и в первую очередь они пришли 

на производство, где смогли заме-

нить человека в очень серьезных 

функциях. Еще в начале 1960-х 

годов, когда на огромном количе-

стве советских заводов крутились 

трофейные станки, мы, аплодируя 

полету Гагарина, узнали, что он 

был выполнен в автоматическом 

режиме. И это обеспечили мало 

кому в стране понятные бортовые 

компьютеры и компьютеры, уста-

новленные в Центре управления 

полетами. Потом они прописались 

в сугубо «закрытых» институтах — 

это была оборонка. А уже в 80-х 

годах на заводах страны засияли 

аккуратные экранчики, а станки 

стали именоваться станками с 

ЧПУ — числовым программным 

управлением. Огромный КамАЗ, 

создававшийся на базе оборудо-

вания из Европы и США, уже был 

оснащен станками с ЧПУ, а его сбо-

рочные, литейные, металлообра-

батывающие линии управлялись 

компьютерами. 

Так что мы, как говорится, не 

с дерева слезли, когда в мире во-

царилась эра, прозванная эрой 

ИКТ. В определении, принятом 

ЮНЕСКО, «информационные 

технологии (ИТ) — это комплекс 

взаимосвязанных научных, тех-

нологических, инженерных наук, 

изучающих методы эффективной 

организации труда людей, занятых 

обработкой и хранением инфор-

мации с помощью вычислительной 

техники, и методы организации и 

взаимодействия с людьми и произ-

водственным оборудованием, их 

практическое применение, а также 

связанные со всем этим социаль-

ные, экономические и культурные 

проблемы». Любая строка из этого 

определения в точности совпадает 

с задачами развития сегодняшней 

России. Основные черты совре-

менных ИТ — компьютерная обра-

ботка информации, ее хранение на 

сменных носителях и передача на 

огромные расстояния, практиче-

ски мгновенная.

Сегодня производство, наука, 

образование, медицина и вообще 

все сферы человеческой деятель-

ности постоянно нуждаются в 

переработке огромного количе-

ства информации. Единственным 

и универсальным техническим 

средством для этого стал компью-

тер. Его справедливо называют 

инструментом для наращивания 

интеллектуальных возможностей 

человека и общества в целом, а 

коммуникационные средства, ис-

пользующие компьютеры, служи-

ли и служат для связи и передачи 

информации. Теперь мы говорим 

о необратимом процессе инфор-

матизации общества. 

икт: без них — никуда?

При всем многообразии форм ор-

ганизации труда в различных сфе-

рах материальной деятельности их 

возможности с применением ИКТ 

резко расширяются. 

До начала 1980-х информацион-

ные технологии использовались 

для нужд лишь половины корпо-

ративной «пирамиды», поскольку 

из-за высокой себестоимости бы-

ло невозможно автоматизировать 

решение управленческих задач. Ав-

томатизация повторяющихся про-

цессов обработки информации по 

значимости была сравнима с авто-

матизацией ручного труда. Согла-

сно экспертным оценкам, с 1960 

по 1980 год свыше 12 млн рабочих 

мест, связанных с обработкой ин-

формации, были автоматизиро-

ваны посредством традиционных 

ЭВМ. Автоматизация рабочих мест, 

находившихся на нижних уров-

нях административной иерархии, 

привела к уменьшению размеров 

предприятий, но не вызвала карди-

нальных изменений в общей моде-

ли организации труда. 

В то время казалось маловероят-

ным, что ИТ могут способствовать 

Леонтий БУКШТЕЙН

все началось в середине прошлого века с не очень в ту пору понятного большинству людей термина 

«информационные технологии» (англ. information technology), которым оперировали загадочные 

специалисты. они не могли на «человеческом языке» объяснить, что это такое. а тем временем нара-

стала лавина информации…

ИКт: Из Вчера В заВтра

МИрОвЫЕ рЕЙТИНГИ
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стабильному социально-эконо-

мическому развитию. Наоборот, 

факты свидетельствовали о том, 

что их роль в повышении произво-

дительности труда, формировании 

моделей потребительского поведе-

ния, создании новых рабочих мест 

по сравнению с потерей рабочих 

мест в отраслях — потребителях их 

продукции была незначительной. 

Теперь информационные тех-

нологии стали одной из наиболее 

динамично развивающихся отра-

слей в мире. За последние пять лет 

ее доходы росли в среднем на 10% 

в год при среднем темпе роста эко-

номики 3—4 % в год, что привело к 

увеличению доли отрасли в струк-

туре ВВП как развитых, так и раз-

вивающихся стран. По прогнозам 

международных аналитических 

агентств, высокие темпы роста, 

около 9% в год, сохранятся и в те-

чение следующих пяти лет.

Особенности отрасли ИТ позво-

ляют перенести в другие страны не 

только разработку программного 

обеспечения, но и поддержку про-

дуктов, а также ряд вспомогатель-

ных процессов. Многие междуна-

родные ИТ-компании во второй 

половине 90-х годов начали откры-

вать свои подразделения в Индии 

и Китае. Одновременно ИТ-компа-

нии развивающихся стран оказы-

вают услуги клиентам в развитых 

странах с помощью удаленного 

доступа. 

Развитие телекоммуникаций и 

многократное снижение стоимо-

сти передачи данных стали реша-

ющими факторами, обеспечиваю-

щими рост рынка экспортируемых 

услуг. Наличие хорошей телеком-

муникационной инфраструктуры 

по конкурентным ценам является 

необходимым фактором для того, 

чтобы страна могла претендовать 

на лидерские позиции. 

рынок как рынок

Сегодня рынок ИКТ все более ори-

ентируется на ИТ-услуги, при этом 

значительная часть этих услуг ока-

зывается развивающимися страна-

ми. В отличие от производствен-

ных отраслей, где международное 

разделение труда уже сложилось, 

географическое распределение 

отрасли ИТ еще не закончено, и у 

России есть шанс значительно уве-

личить свою долю на глобальном 

рынке. 

Однако РФ по-прежнему нахо-

дится в пятом десятке стран по 

уровню развития ИКТ. Согласно 

отчету «Измерение информацион-

ного общества», подготовленному 

Международным союзом электро-

связи (МСЭ), в 2010 году индекс 

развития ИКТ определялся по 11 

показателям: уровень доступа к 

ИКТ, навыки и использование ИКТ, 

количество компьютеризирован-

ных домашних хозяйств, число 

абонентов фиксированного ши-

рокополосного доступа в Интер-

нет, уровень грамотности людей в 

этой сфере и др. Как видно из этого 

неполного перечня, индекс ориен-

тирован на рядового потребителя. 

Например, по данным МСЭ, коли-

чество интернет-пользователей в 

мире за последние пять лет увели-

чилось в два раза. В настоящий мо-

мент 2 млрд человек являются ак-

тивными пользователями Интерне-

та. В отчете МСЭ отмечается, что по 

итогам последних двух лет весьма 

существенных улучшений индекса 

развития ИКТ как в абсолютном, 

так и в относительном выражении 

добились Азербайджан, Армения, 

Белоруссия, Вьетнам, Грузия, Рос-

сия и ряд других стран.

С 2008 по 2010 год Россия пере-

местилась с 49-й на 47-ю позицию 

в рейтинге. Возглавляют рейтинг 

Южная Корея, Швеция, Исландия, 

Дания, Финляндия, а замыкают 

Эритрея, Буркина-Фасо, Эфиопия, 

Нигер, Чад.

Особую обеспокоенность ана-

литиков вызывает тот факт, что 

увеличилась разница между стра-

нами в начале и в конце рейтин-

га, при этом более существенный 

прогресс наблюдается у лидеров 

рейтинга, и он практически отсут-

ствует у стран, занимающих по-

следние места. 

Помимо индекса развития ИКТ, в 

отчете приводится корзина цен на 

информационно-коммуникацион-

ные услуги — индекс, основанный 

на ценах фиксированной телефон-

ной связи, сотовой телефонной 

связи и фиксированного широ-

кополосного доступа в Интернет. 

По итогам 2010 года Россия заня-

ла 32-ю строчку по этому индексу: 

доступ к услугам ИКТ обходится 

россиянам в 1,1% от валового на-

ционального дохода (ВНД) (1,3% 

в 2008 году), при этом затраты на 

услуги фиксированной телефон-

ной связи составляют 0,8% от ВНД 

(на уровне 2008 года), на услуги 

подвижной телефонной связи — 

1,2% от ВНД (1,6% в 2008 году), на 

услуги фиксированной широкопо-

лосной связи — 1,3% от ВНД (1,7% в 

2008 году). Для сравнения, в Мона-

ко, стране — лидере индекса, дос-

туп к ИКТ обходится населению в 

среднем в 0,2% от ВНД. 

Отдельный разговор — об Интер-

нете, точнее о его доступности. На 

конец 2010 года Интернетом поль-

зовалось примерно 30% населения 

мира (12% в 2003 и 6% в 2000 году).

Илья Раченков, аналитик «Ин-

весткафе», специально для журнала 

«Мобильные телекоммуникации», 

так прокомментировал рейтинг 

развития ИКТ: 

— Рейтинг МСЭ вполне объек-

тивно отражает ситуацию в России. 
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В России есть и проблемы, и дости-

жения — и это нашло отражение в 

рейтинге. 

Исследование, впрочем, не ли-

шено недостатков. Половина по-

казателей рейтинга имеет кос-

венное отношение к развитию 

Интернета. Это такие показатели 

инфраструктуры, как количество 

фиксированных и мобильных те-

лефонных подключений на 100 

человек, а также показатели уров-

ня образования и грамотности. 

Вместе с этим они указывают на 

сдерживающие факторы в разви-

тии Интернета в России. 

Есть некоторые проблемы с ин-

фраструктурой Интернета. В РФ 

сравнительно низок показатель 

количества фиксированных теле-

фонных подключений, что связано 

с недостаточным географическим 

проникновением телефонной 

связи. Многие российские семьи 

проживают в ветхом жилье, либо в 

частных домах, куда, как правило, 

телефонная связь не проведена. 

При этом надо помнить, что на-

личие телефонного подключения 

дает доступ к одной из самых рас-

пространенных технологий ШПД 

в Интернет — xDSL. Обеспечить 

такое подключение при наличии 

инфраструктуры, как правило, не 

составляет для телефонной компа-

нии больших проблем, достаточ-

но лишь установки необходимого 

оборудования и, возможно, замены 

кабеля, ведущего непосредственно 

к дому абонента. Тем не менее рос-

сийские операторы фиксирован-

ной связи пока еще не обеспечива-

ют полного покрытия населенных 

пунктов страны услугами телефон-

ной связи ШПД по приемлемым для 

населения ценам. 

Такая ситуация служит причиной 

очень высокого уровня проникно-

вения мобильной связи в России. 

Наша страна занимает позицию в 

верхней части рейтинга по данно-

му показателю, так как для многих 

граждан мобильный телефон стал 

альтернативой фиксированный 

связи. Однако проблема заключает-

ся в том, что до появления техноло-

гий связи 3G и 4G, которые еще ли-

бо недостаточно популярны, либо 

вообще не присутствуют в России, 

мобильный Интернет не являлся 

приемлемой альтернативой фик-

сированному. Даже сейчас тарифы 

мобильного Интернета неконку-

рентоспособны с фиксированным, 

за исключением случаев, когда для 

организации фиксированного до-

ступа необходимо обеспечение 

соответствующей инфраструктуры. 

В любом случае для среднего рос-

сийского потребителя такие тари-

фы чересчур высоки. 

Сравнительно неплох показа-

тель количества домохозяйств с 

компьютером (50%) и подключе-

нием к Интернету (42,1%). Следует 

отметить, что старшее поколение 

россиян зачастую не испытывает 

потребности в компьютере и тем 

более интернет-подключении, 

так как многие не обладают необ-

ходимыми навыками использо-

вания и по разным причинам не 

имеют намерений их приобрести. 

Молодое же поколение, в основ-

ной своей массе, имеет доступ к 

компьютерам, за исключением 

наиболее бедных семей. Я пола-

гаю, что в течение двух-трех лет 

первый показатель может выра-

сти до 60%, который я считаю 

вполне достойным, если учесть 

особенности старшего поколения 

россиян. Достаточно слабы пока-

затели использования Интернета, 

здесь Россия отстает от средне-

го уровня по странам Восточной 

Европы. Однако расширение по-

крытия фиксированного ШПД и 

развитие технологий мобильной 

связи третьего и четвертого поко-

лений должны дать существенное 

улучшение данных показателей в 

среднесрочной перспективе — в 

течение четырех-пяти лет. 

Последний раздел рейтинга каса-

ется образования, притом исклю-

чительно количественных пока-

зателей. Вполне естественно, что 

России несвойственны проблемы 

беднейших стран, вроде негра-

мотности, нераспространенности 

школьного и высшего образования, 

что и обусловливает достойное ме-

сто нашей страны по данным кри-

териям.

Резюмируя, хотелось бы отме-

тить, что основная проблема разви-

тия Интернета в России заключает-

ся в его инфраструктуре. Частично 

это обусловлено объективными 

географическими проблемами вы-

соких издержек, необходимых для 

покрытия крупнейшей в мире по 

площади страны услугами связи. По 

мере ее разрешения — а оно идет — 

положение России в рейтинге бу-

дет улучшаться.

информация об МсЭ

Международный союз электро-

связи (МСЭ) является ведущим 

учреждением ООН в области ин-

формационно-коммуникацион-

ных технологий и всемирным 

координационным центром для 

правительств и частного сектора 

в развитии сетей и служб. Это одна 

из старейших международных ор-

ганизаций, она была основана в Па-

риже 17 мая 1865 года под названи-

ем Международного телеграфного 

союза. В 1934 году организация 

получила нынешнее название, а в 

1947 году стала специализирован-

ным подразделением ООН. В на-

стоящее время в организацию вхо-

дит 191 страна. 
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форум IDF 2011 открыл 

президент и СЕО Intel 

Пол Отеллини (Paul 

Otellini) ключевым докладом о 

новой парадигме компьютер-

ных вычислений, о партнерстве с 

Google и перспективах развития 

компании. 

По словам г-на Отеллини, сейчас 

происходит трансформация пара-

дигмы компьютерных вычислений: 

раньше ее центром был компьютер, 

а теперь им становится человек, 

при этом вычисления становятся 

по-настоящему персональными. 

Пользователя сегодня окружают 

самые разные электронные устрой-

ства и приложения. Ему надо обес-

печить доступ к нужным сервисам 

и приложениям везде, в любой мо-

мент времени и с любых устройств.

Новую модель компьютерных 

инноваций г-н Отеллини сфор-

мулировал так: более требователь-

ные модели пользования (40 часов 

видео загружаются на YouTube ка-

ждую минуту, 200 млн посланий 

проходят через Twitter каждый 

день, 7,5 млрд фото загружаются 

на Facebook каждый месяц), более 

умные устройства (в мире более 

4 млрд соединенных устройств) — 

и все это связано между собой че-

рез все более мощные «облака» (на 

ЦОД тратится $455 млрд в год).

Чтобы заставить все это работать, 

нужны колоссальные вычислитель-

ные мощности, и, по оценке Intel, с 

2005 по 2015 год количество тран-

зисторов вырастет в 200 раз. 

Последние 20 лет постоянно воз-

никали сомнения в том, что закон 

Мура будет действовать, но каждый 

раз инженеры Intel находили пути 

для преодоления, казалось бы, не-

преодолимых барьеров. По подсче-

там Intel, в разработке соответству-

ющих технологий приняло участие 

более 14 млн разработчиков. 

Как подчеркнул г-н Отеллини, 

существенные моменты новой 

компьютерной парадигмы — это 

вовлечение пользователей в рабо-

ту с компьютером, согласованная 

работа различных формфакторов 

и гарантированная защита всех 

устройств. Все это достигается, в 

том числе, и увеличением коли-

чества транзисторов в процес-

соре: в Intel Pentium III их было 

28 млн, в Intel Core Duo — 151 млн, 

а в Intel Core второго поколения — 

1,16 млрд.

Г-н Отеллини предсказал, что уль-

трабуки — новый класс ноутбуков, 

который сейчас активно развива-

ет и продвигает Intel, предоставит 

пользователям полностью удовлет-

воряющий их объем работы. По его 

словам, ультрабуки появятся на при-

лавках магазинов уже в конце года. 

Но их образцы с инновационным 

процессоров Intel Ivy Bridge (по-

явятся в начале следующего года) 

будут еще лучше. Благодаря тесному 

многолетнему сотрудничеству ком-

паний Intel и Microsoft новые воз-

Александр СЕМЕНОВ

с 11 по 15 сентября в сан-франциско прошел очередной форум разработчиков Intel — Intel Developer 

Forum (IDF 2011). в нем принял участие наш специальный корреспондент, научный редактор жур-

нала александр семенов, представивший отчет о работе форума.

Intel заноВо Изобретает 
КомПьютер
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можности операционной системы 

Windows 8 будут доступны на план-

шетах и ультрабуках. 

Глава корпорации Intel опи-

сал новый класс приложений для 

управления энергопотреблени-

ем ноутбука, которые появятся в 

2013 году вместе с процессором 

Haswell. Энергопотребление в со-

стоянии бездействия у процессора 

будет снижено в 20 раз по сравне-

нию с современными образцами, 

что позволит ноутбуку находиться 

без подзарядки в таком состоянии 

около десяти дней. В таком режи-

ме ультрабуки смогут находиться в 

соединенном с сетью состоянии и 

получать электронную почту и дру-

гой контент постоянно.

После этого г-н Отеллини про-

демонстрировал планшет Cisco 

Cius, который является первым 

планшетом, ориентированным на 

использование в корпоративной 

среде, и несет в себе много удоб-

ных средств для обеспечения сов-

местной работы.

Далее г-н Отеллини вместе с Кан-

дейс Уорли (Candace Worley), стар-

шим вице-президентом компании 

McAfee, рассказал о совместных 

усилиях по обеспечению безопа-

сности компьютеров и смартфо-

нов любых формфакторов. Работа 

идет над следующим поколением 

безопасности для конечных тер-

миналов и встроенных устройств, 

над обеспечением мобильной 

безопасности и созданием облач-

ной платформы безопасности. 

Г-жа Уорли представила новую тех-

нологическую платформу McAfee 

DeepSAFE, которая работает на 

процессорах Intel@Core i3, i5 и i7. 

Она обеспечивает дополнитель-

ные уровни безопасности, работая 

на уровень ниже операционной 

системы. Платформа поступит в 

производство в этом году.

В заключение г-н Отеллини вме-

сте с вице-президентом Google 

объявили о намерении выпустить и 

оптимизировать Android для рабо-

ты с процессорами с низким энер-

гопотреблением Intel Atom. Таким 

образом, будущие версии платфор-

мы Android будут поддерживать 

архитектуру Intel в дополнение к 

другим технологиям. Новое согла-

шение призвано ускорить коммер-

ческий запуск смартфонов с техно-

логиями Intel и работающими под 

управлением операционной систе-

мы Android. Для того чтобы обеспе-

чить своих клиентов необходимы-

ми ресурсами, Intel воспользуется 

открытостью Android. В результате 

компания намерена продолжить 

инновационное развитие инду-

стрии, создавая новые возможно-

сти и охватывая различные форм-

факторы. Совместная работа по-

зволит производителям устройств 

и операторам связи воспользовать-

ся преимуществами архитектуры 

Intel, заключающимися в оптималь-

ной производительности и низком 

энергопотреблении, а также стать 

участником быстро развивающей-

ся экосистемы Android.

день 2

Mули Иден (Мooly Eden), вице-

президент и генеральный дирек-

тор Intel PC Client Group, в своем 

ключевом докладе второго дня 

заявил, что создаваемая корпора-

цией новая категория мобильных 

устройств «ультрабук» (Ultrabook™) 

заставит изменить представление 

о персональных вычислительных 

системах.

Г-н Иден начал свое выступление 

с рассуждений о том, что человек — 

это творческое существо, он стре-

мится сделать что-то новое, и уль-

трабуки — это идеальный инстру-

мент для такого творчества. Перед 

тем как создать концепцию уль-

трабуков, эксперты Intel выяснили, 

чего люди хотят от персональных 

вычислительных систем, как в ра-

циональном, так и эмоциональном 

плане. Ультрабуки позволяют поль-

зователям творить и потреблять 

контент. Легкие и прочные, заклю-

ченные в тонкий элегантный кор-

пус, эти быстрые устройства пред-

ложат бескомпромиссные возмож-

ности по доступной цене.

В 1995 году Intel выпустила 

Pentium MMX, и это был серьезный 

шаг навстречу пользователям, мы 

предложили смотреть видео и слу-

шать музыку на ПК. Через восемь 

лет, в 2003 году, Intel делает еще 

один шаг навстречу пользовате-

лям — выпускает в свет платформу 

Intel Centrino, которая подарила 

людям настоящую мобильность. Те-

перь, еще через восемь лет, совер-

шается следующая революция — 

появились ультрабуки.

Первые ультрабуки, выпуск ко-

торых намечен на конец 2011 

года, основаны на процессорах 

Intel Core второго поколения и 

благодаря технологии Intel® Rapid 

Start смогут почти мгновенно вы-

ходить из режима ожидания и со-

стояния «сна». 

Процессоры Intel Core второго 

поколения, представленные в на-

чале этого года, предлагают зна-

чительно более высокий уровень 

визуализации благодаря увеличен-

ной скорости работы как самого 

процессора, так и графической 

подсистемы. Об их популярности 

говорит тот факт, что продано уже 

75 млн процессоров Intel Core вто-

рого поколения. Они стали самыми 

успешными в истории Intel, если 

судить по объему поставок. Высо-

кий спрос на персональные вычи-

слительные системы в глобальном 

масштабе сохраняется преимуще-
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ственно за счет потребителей в 

развивающихся странах. По дан-

ным Intel, ежедневно в мире про-

дается около 1 млн персональных 

компьютеров. Мули Иден отметил, 

что на первое место по продажам 

компьютеров вышел Китай, обо-

гнав США, а на третье — Бразилия, 

обогнав Германию. 

«Ультрабуки — это самое значи-

тельное преобразование персо-

нальных вычислительных систем 

со времени выпуска мобильной 

технологии Intel® Centrino® бо-

лее восьми лет назад, — заявил 

Мули Иден. — Устройства на базе 

процессоров Intel® Core™ второго 

поколения предлагают возмож-

ности, недостижимые ранее, и мы 

не планируем останавливаться на 

этом. Мы знаем людей, которые 

требуют от своих компьютеров 

большего — и для создания, и для 

потребления, и для обмена кон-

тентом. Поэтому мы поставили пе-

ред собой новую задачу: выпустить 

на рынок ультрабуки — наиболее 

функциональные, удобные и неза-

менимые устройства». 

Вместе с представителями 

Microsoft Мули Иден представил 

ультрабуки на базе процессоров 

Intel под управлением предвари-

тельной версии операционной 

системы Windows 8, в среде кото-

рой был запущен ряд программ. 

Windows 8 будет стоять на устрой-

ствах различных форм-факторов, 

включая планшеты, гибриды и уль-

трабуки. 

И д е н  т а к ж е  у п о м я н у л 

Thunderbolt, новую высокоско-

ростную двухстороннюю техноло-

гию ввода/вывода данных, преиму-

ществами которой являются высо-

кая скорость, простота и гибкость. 

Благодаря Thunderbolt накопители 

информации, цифровые фото- и 

видеокамеры и устройства отобра-

жения можно соединять по одному 

тонкому кабелю. 

Иден представил информацию о 

процессорах, которые будут уста-

навливаться в ультрабуки с 2012 го-

да — процессоры Intel Core третье-

го поколения под кодовым назва-

нием Ivy Bridge. Они обеспечат бо-

лее высокую скорость работы си-

стемы и графики при пониженном 

энергопотреблении. Выход первых 

систем на базе новых процессоров 

ожидается в первой половине 2012 

года. Вспоминая хорошо извест-

ную всем модель обновления про-

дуктового ряда «тик-ток», где «тик» 

означает смену техпроцесса раз в 

два года, а «ток» — смену микроар-

хитектуры также раз в два года, Му-

ли Иден сказал, что Ivy Bridge — это 

не просто «тик», а «тик» с плюсом, 

потому что в нем есть много инно-

ваций по сравнению с предыдущим 

поколением.

Он показал шесть опытных 

образцов ультрабуков на базе про-

цессоров Intel Core третьего поко-

ления и отметил, что в 2012 году 

число моделей, доступных потре-

бителям на мировом рынке, будет 

значительно больше.

Чтобы сделать работу с устрой-

ством более комфортной для поль-

зователя, Intel планирует внедрить 

технологии защиты непосредс-

твенно в сами устройства. Отвечать 

за безопасность будут технологии 

Intel® Identity Protection и Intel 

Anti-Theft. Кроме того, в 2012 го-

ду владельцам ультрабуков станет 

доступен сервис для обеспечения 

безопасности, который будет раз-

работан Intel совместно с McAfee. 

Это будет первое решение, в основу 

которого войдут уникальные тех-

нологии процессоров Intel. Оно 

позволит блокировать доступ к 

устройству, уничтожать данные и 

отслеживать его перемещение. По-

мимо ультрабуков, новые техноло-

гии будут доступны в ноутбуках и 

настольных системах.

Для создания более тонких, 

легких и наиболее совершенных 

устройств важна работа всех пред-

ставителей индустрии, так как для 

этого нужно модернизировать па-

нели, клавиатуры, аккумуляторы 

и шасси, приведя детали в соот-

ветствие с формулой ультрабуков. 

В качестве примера Иден проде-

монстрировал ультрабук, в кото-

ром экономия заряда батареи (на 

20—25%) достигалась за счет того, 

что обновление матрицы выпол-

нялось только в момент смены 

изображения на экране. LG Display, 

ведущий поставщик, одним из пер-

вых наладит выпуск таких панелей 

для ультрабуков. Используемая 

LG Display технология Shuriken 

Technology позволяет создавать 

панели от кромки до кромки, до-

биваться экономии материалов и 

энергии.

В Intel определили три фазы 

становления новой товарной 

группы. Первая фаза завершится 

в новогодние праздники с выхо-

дом первых ультрабуков. Вторая 

фаза начнется с запуском первых 

ультрабуков с процессорами Intel 

Core третьего поколения в первой 

Мули Иден



13МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ [8’2011]

половине 2012 года. В 2013 году 

Intel выпустит процессоры на ба-

зе 22-нм-технологии под кодовым 

названием Haswell, что ознаменует 

начало третьей фазы. Дающие бо-

лее чем 20-кратное снижение по-

требления энергии в режиме ожи-

дания (при сохранении сетевого 

подключения), новые процессоры 

Intel Haswell появятся в ультрабуках 

в 2013 году. 

На конференции Иден проде-

монстрировал способность про-

цессора Haswell обрабатывать дан-

ные нескольких приложений од-

новременно. Устройства с будущим 

чипом, благодаря реализованным 

в нем новым технологиям энерго-

сбережения, окончательно изменят 

мнение о мобильных компьютерах, 

которые в режиме ожидания смо-

гут работать более десяти суток, 

поддерживая при этом сетевое 

подключение. В результате у поль-

зователей не будет преград для 

творчества.

день 3

Джастин Раттнер (Justin Rattner), 

главный технический директор 

корпорации Intel, в заключитель-

ном докладе форума рассказал о 

том, что сделан значительный шаг 

на пути к будущему компьютерных 

технологий: много- и мультиядер-

ные вычислительные устройства 

стали общедоступными, появля-

ются новые разработки в сфере 

экстремально масштабных вычи-

слений. 

Intel продолжает расширять 

границы современных техноло-

гий. Последние разработки кор-

порации выводят производитель-

ность вычислительных систем на 

принципиально новый уровень, 

при этом обеспечивается гора-

здо меньшее энергопотребление. 

В качестве примера г-н Раттнер 

продемонстрировал «процессор с 

околопороговым напряжением», в 

котором применяются новые схе-

мы со сверхнизким напряжением, 

существенно сокращающие энер-

гопотребление. Они работают с 

околопороговым напряжением, 

близким к напряжению включе-

ния транзисторов. Эксперимен-

тальный процессор обеспечивает 

максимальное быстродействие, 

когда это необходимо, и снижает 

мощность до уровня ниже 10 мВт, 

если рабочая нагрузка незначи-

тельна. В этом режиме процессор 

сможет работать от солнечной ба-

тареи размером с почтовую марку. 

Данный прототип не станет само-

стоятельным продуктом, однако 

результаты проведенного исследо-

вания помогут инициировать ин-

теграцию масштабируемых схем 

с околопороговым напряжением 

во множество будущих продуктов. 

Энергопотребление снизится в 

пять и более раз, возрастет число 

устройств, которые смогут рабо-

тать в круглосуточном режиме. По-

добные технологии помогут Intel 

Labs достичь своей амбициозной 

цели — сократить затраты энергии 

на вычисления в 100—1000 раз. 

Преобразования будут актуальны 

для большинства сфер применения 

вычислительных систем: от массо-

вой обработки данных до вычисле-

ний в режиме. 

Hybrid Memory Cube — экспери-

ментальная память DRAM, разра-

ботанная компанией Micron сов-

местно с корпорацией Intel. Она 

демонстрирует новый подход к 

проектированию ОЗУ, который 

обеспечивает повышение энер-

гоэффективности в семь раз по 

сравнению с современной опера-

тивной памятью DDR3. В Hybrid 

Memory Cube используется чип 

стековой памяти, формирующий 

компактный «куб», а также новый 

высокоэффективный интерфейс 

памяти с рекордно низким энерго-

потреблением на бит переданной 

информации, обеспечивающий 

скорость передачи данных в 1 трлн 

бит/с. Результаты этого исследова-

ния открывают новые возможно-

сти для серверов, оптимизирован-

ных для облачных вычислений, а 

также для ультрабуков, телевизи-

онных систем, планшетных ПК и 

смартфонов. 
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Мультиядерные процессо-

ры, где на одном чипе собрано 

несколько обрабатывающих 

процессоров, — общепринятое 

средство повышения производи-

тельности при сохранении низ-

кого энергопотребления. Хотя 

многоядерность перспективнее 

с точки зрения проектирования, 

чем простое добавление ядер 

процессоров при традиционном 

подходе, новая конструкция чипа 

базируется на предположении, 

что большое число ядер является 

новым стандартом. 

Г-н Раттнер подчеркнул, что раз-

витие мультиядерных вычислений 

идет быстрыми темпами с того 

момента, когда он анонсировал 

первый двухъядерный процессор 

Intel на Форуме разработчиков 

Intel пять лет назад. Сегодня мно-

го- и мультиядерные процессоры 

Intel обеспечивают работу мириад 

важнейших приложений в различ-

ных отраслях промышленности, а 

сфера их применения неожидан-

но расширилась до стремительно 

развивающейся области много-

процессорных высокоскоростных 

вычислений. Г-н Раттнер рассказал 

о новейших способах применения 

данной технологии, а также о про-

граммных инструментах и методи-

ках программирования, позволяю-

щих разработчикам использовать 

мощности много- и мультиядерных 

процессоров в различных облас-

тях, в числе которых: 

• ускорение работы веб-при-

ложений: расширение JavaScript 

функциями параллельного про-

граммирования данных, использо-

вание только что выпущенного эк-

спериментального движка Parallel 

JS с открытым кодом от Intel Labs 

позволяет разрабатывать новые 

классы веб-приложений, напри-

мер, для редактирования фотогра-

фий и видео, физического имита-

ционного моделирования, 3D-игр 

для настольных и мобильных ПК, 

включая ультрабуки; 

• сокращение времени отклика 

облачных сервисов: лучшее в своем 

классе увеличение количества за-

просов в секунду для приложений 

Memcached, использующих рас-

ширенные возможности мульти-

ядерных процессоров второго по-

коления Intel Core , позволяющих 

крупнейшим в мире веб-сайтам 

ускорять отклик на запрос и мини-

мизировать время ожидания поль-

зователями важнейших данных; 

• повышение безопасности кли-

ентских ПК: параллельная крипто-

графия и сервисы по распознава-

нию лиц повышают безопасность 

ультрабуков, традиционных ноут-

буков и настольных ПК, используя 

все возможности IA графических 

процессоров второго поколения 

Intel Core в гетерогенном режиме; 

• снижение стоимости беспро-

водной инфраструктуры: исследо-

вания, проведенные совместно с 

China Mobile, были направлены на 

замену привычной дорогостоящей 

инфраструктуры базовых станций, 

используемых сегодня на вышках 

сотовой связи, альтернативными 

решениями на базе программного 

обеспечения для ПК, полностью 

программируемыми и более деше-

выми; 

• фундаментальная наука: раз-

гадка тайн природы с помощью 

кластеров многоядерных процес-

соров Intel в Европейском центре 

ядерных исследований позволила 

значительно повысить производи-

тельность приложений, использу-

емых в физике высоких энергий, 

и ускорить процесс портирования 

их кода в семейство продуктов 

Intel с новой архитектурой Many 

Integrated Core (MIC). 

«С 2006 года корпорация Intel 

и сообщество разработчиков IA 

работали над реализацией потен-

циала много- и мультиядерных 

технологий, которые существенно 

превышают быстродействие си-

стем для высокопроизводительных 

вычислений и позволяют расши-

рить спектр повседневных вычи-

слительных задач со стороны как 

клиентских, так и серверных си-

стем, — заявил Джастин Раттнер. — 

Сегодня мы продемонстрировали 

лишь малую часть возможностей, 

которые многоядерные системы и 

экстремально масштабные вычи-

сления откроют в будущем». 
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новая концепция, разрабо-

танная компанией Nokia 

Siemens Networks, позво-

ляет снять ограничения, присущие 

традиционным сетям, и высво-

бодить скрытые сетевые ресур-

сы. Этот новый подход позволит 

операторским сетям практически 

мгновенно адаптироваться к меня-

ющемуся спросу, что обеспечивает-

ся за счет применения принципов 

широко известной архитектуры 

Liquid Radio для создания анало-

гичных возможностей в опорных 

и транспортных сетях. В концеп-

ции Liquid Net также используются 

полностью автоматизированные 

самоадаптирующиеся алгоритмы 

оптимизации процессов поставки 

услуг и контента для достижения 

наилучшего уровня обслуживания 

абонентов.

29 сентября компания Nokia 

Siemens Networks провела круглый 

стол для представителей СМИ, на 

котором выступил Станислав Коко-

рев, руководитель направления «Се-

тевые решения» департамента стра-

тегического маркетинга компании. 

По его словам, с помощью кон-

цепции Liquid Net операторы 

смогут более эффективно исполь-

зовать существующие ресурсы, 

повысить уровень удовлетворен-

ности абонентов и реализовать со-

вершенно новые возможности для 

получения доходов. 

Компания предлагает кардиналь-

но новый подход к использованию 

сетевых ресурсов для удовлетво-

рения непредсказуемого спроса 

на услуги мобильного широко-

полосного доступа. Комплексное 

решение обеспечивает плавную 

доставку услуг и контента по сети 

в любое нужное место и в любой 

момент времени.

В середине сентября компания 

Nokia Siemens Networks объявила о 

запуске концепции Liquid Net — но-

вого способа предоставления услуг 

ШПД. Liquid Net предоставляет опе-

ратору возможность развернуть 

сеть, способную самостоятельно 

адаптироваться к требуемым пара-

метрам емкости и покрытия в за-

висимости от спроса. Кроме того, 

этот подход должен значительно 

повысить качество услуг широко-

полосного доступа во всем мире. 

Liquid Net позволит операторам в 

полной мере использовать потен-

циал существующих сетевых ре-

сурсов и получить новые источни-

ки доходов. 

Впечатляющие темпы роста 

популярности услуг мобильного 

широкополосного доступа застав-

ляют готовить сети к объемам по-

требления услуг передачи данных, 

превышающим 1 Гбайт на поль-

зователя в день. Спрос при этом 

остается весьма непредсказуемым, 

с существенными колебаниями в 

различных географических точ-

ках в течение дня, так как ШПД ис-

пользуется и дома, и на работе, и в 

пути. Заметные скачки в объемах 

потребления услуг широкополо-

сного доступа могут происходить 

также, например, при выпуске но-

вого программного обеспечения 

для терминальных устройств, об-

новлений, для популярных прило-

жений или дополнительных серви-

сов поверх сотовой сети (OTT), что 

не оставляет операторам времени 

на подготовку.

«Сегодня в традиционных сетях 

можно наблюдать простой емко-

стей в самых различных местах: 

на отдельных площадках для базо-

вых станций, в отдельных частях 

опорной сети, управляющих услу-

гами голосовой связи и передачи 

данных, а также в оптических и 

IP-транспортных сетях, — считает 

Марк Руан (Marc Rouanne), руково-

дитель направления “Сетевые cи-

стемы Nokia Siemens Networks”. — 

Каждое из них может стать по-

тенциальным узким местом при 

Александр СЕМЕНОВ

операторы прикладывают огромные усилия для удовлетворения все возрастающего спроса або-

нентов на услуги мобильной широкополосной связи и повышения качества абонентского обслу-

живания. для того чтобы помочь им в решении этой задачи, Nokia Siemens Networks запустила кон-

цепцию Liquid Net.

Nokia Siemens Networks: 
запуск концепции Liquid Net
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предоставлении услуг широко-

полосного доступа конкретному 

пользователю в определенный 

момент времени. Меняющийся, 

непредсказуемый спрос в одной 

части сети может сочетаться с 

простоем значительных емкостей 

в других частях. Таким образом, 

существующие ресурсы использу-

ются не оптимальным образом. На-

пример, в традиционной опорной 

сети простаивать может до 50% ем-

кости. Концепция Liquid Net позво-

ляет превратить такие “заморожен-

ные” емкости в источник ресурсов, 

которые в нужные моменты вре-

мени будут перенаправлены туда, 

где абоненты активно пользуются 

услугами ШПД».

Г-н Кокорев подчеркнул, что кон-

цепция Liquid Net разрабатывалась 

Nokia Siemens Networks для высво-

бождения неиспользуемых емко-

стей и мгновенного их перераспре-

деления по всей сети, с доставкой 

в те точки, где они необходимы, и 

в те моменты времени, когда они 

необходимы. Механизмы автома-

тической адаптации услуг широ-

кополосного доступа, являющиеся 

частью Liquid Net, позволяют до-

ставлять услуги и контент с учетом 

текущего статуса сети и потребляе-

мых услуг, обеспечивая наилучший 

уровень сервиса для пользователей. 

Кроме того, частью концепции яв-

ляется функционал передачи тра-

фика по транспортным сетям по 

пути наименьшего сопротивления, 

с выбором маршрутов с наимень-

шей стоимостью между двумя пло-

щадками оператора.

Liquid Net не только помогает 

операторам повысить лояльность 

клиентов, но и открывает новые 

горизонты для развития бизнеса. 

В основу концепции Liquid Net по-

ложены принципы, используемые 

Nokia Siemens Networks в своей 

архитектуре Liquid Radio. Поми-

мо Liquid Radio, концепция также 

включает в себя наборы функций 

Liquid Core и Liquid Transport, ко-

торые могут быть внедрены по от-

дельности в случае использования 

оборудования различных произво-

дителей или совместно в масштабе 

всей сети оператора, что позволяет 

целиком раскрыть весь потенциал 

возможностей Liquid Net.

«Если в Liquid Radio ставилась 

задача обеспечения требуемого 

роста емкости и гибкости в сети 

радиодоступа (RAN), то в Liquid 

Net эта же идея распространяется 

на транспортную и опорную сети, 

что позволяет оптимизировать не 

только пользовательский трафик, 

но и капитальные затраты опера-

тора, — отмечает Питер Джарих 

(Peter Jarich), директор аналитиче-

ского агентства Current Analysis по 

вопросам инфраструктуры опера-

торов связи».

Компоненты Liquid Radio, Liquid 

Core и Liquid Transport могут вне-

дряться на сети вместе или по 

отдельности, обеспечивая гиб-

кое перенаправления емкостных 

ресурсов, покрытия и услуг в лю-

бой нужный момент времени, что 

особенно полезно в разнородных 

сетях. Но только комплексное вне-

дрение может полностью раскрыть 

весь потенциал такой стратегии 

развития сети.

Г-н Кокорев привел интересные 

цифры, характеризующие ситуа-

цию в России: в 2001 году 100% тра-

фика занимали голосовые услуги, 

во втором квартале 2010 года они 

занимали лишь 28%, и 74% прихо-

дилось на данные. С 2000 года ско-

рости мобильного Интернета вы-

росли в 100 раз. В 2010 году доходы 

от передачи данных впервые пре-

высили доходы от SMS. Ежегодный 

рост доходов от передачи данных 

в 2011—2015 годах планируется на 

уровне 26%.

К 2014 году ожидается рост доли 

электронных платежей на рынке до 

35% и рынка мобильной коммер-

ции в целом до 6 млрд руб.

Рост рынка M2M (транспортный 

мониторинг, энергетика, муници-

пальное управление, потребитель-

ская электроника, ритейл) — до 

6 млрд руб. к 2015 году.

Именно поэтому, по словам 

г-на Кокорева, в ближайшее вре-

мя концепция Liquid Net должна 

появиться на российском рынке. Станислав Кокорев
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22—23 ноября 2011 года в Мо-

скве пройдет ежегодный форум 

Billing and OSS Telecom Forum 2011 

(BOSS-2011) — это важнейшее со-

бытие в отрасли телекоммуника-

ций. Форум посвящен вопросам 

внедрения и эксплуатации совре-

менного биллинга, OSS-систем, 

технологий обслуживания клиен-

тов, управления сервисной и сете-

вой инфраструктурой операторов 

связи и компаний с собственной 

корпоративной сетью. 

В течение 11 лет форум ежегодно 

собирает около 500 специалистов 

из всех регионов России, ближне-

го зарубежья и европейских стран 

для обсуждения стратегических и 

практических вопросов повыше-

ния эффективности и доходности 

операторского бизнеса за счет вне-

дрения и эксплуатации современ-

ных ИТ. Среди участников форума 

представители операторов связи и 

провайдеры, компании с собствен-

ной ИT-инфраструктурой, ведущие 

поставщики технологических ре-

шений, системные интеграторы и 

консультанты. 

В преддверии конференции 

BOSS-2011 мы обратились к эк-

спертам ведущих телекоммуника-

ционных компаний, попросив их 

ответить на несколько вопросов о 

рынке OSS/BSS в России и новых 

решениях, используемых, в част-

ности, при развертывании сетей 

LTE. Мы публикуем в сокращенном 

варианте ответы экспертов, полная 

версия беседы доступна на сайте 

www.boss-forum.ru. 

— как изменился рынок OSS/

BSS за последний год? какова 

динамика рынка? Чего вы ожи-

даете в ближайшем будущем: 

роста, стагнации или спада 

рынка? какими факторами это 

обусловлено?

Игорь Бакланов (президент 

компании «Веллинк»): Мировые 

тенденции едва ли кого-то ин-

тересуют — у России, похоже, в 

технологии свой путь. Если же го-

ворить о рынке OSS/BSS в России, 

то очевидна стагнация. Это было 

предсказано еще лет пять-шесть 

назад. Основная проблема — заим-

ствование решений и вера в то, что 

«западное лучше». Укрупнение опе-

раторов привело к тому, что малых 

проектов в OSS/BSS не осталось, 

значит, у российских разработок 

нет шанса. Дистрибьюторы также 

не заинтересованы в выращивании 

своих разработок — лучше простой 

бизнес по перепродаже, руководст-

во отрасли вообще заняло пассив-

ную позицию «открытых дверей». 

В этой ситуации тихий голос ана-

литиков, которые говорили, что не 

всякое дерево на российской по-

чве приживется, не был услышан. 

В результате — стагнация, куча по-

ставленных и неработающих си-

стем. Сейчас даже непонятно, что 

работает, а что нет. Операторы это 

обычно скрывают. 

Леонид Бельский: 2011 год мож-

но условно назвать периодом 

восстановления после кризиса и 

мобилизации — запуска новых 

проектов, проведения тендеров по 

целому ряду BSS/OSS-направлений. 

У крупных операторов явно была 

заметна тенденция к консолида-

ции систем и поставщиков услуг в 

области BSS/OSS. 

В том сегменте, где работает наша 

компания, крупные коммерческие 

операторы в 2011 году иницииро-

вали относительно небольшое чи-

сло новых BSS/OSS-проектов. Зато у 

небольших операторов наблюдался 

существенный рост числа проектов 

по модернизации систем, в частно-

сти замене домашних разработок на 

промышленные решения.

Заметно усилился интерес к аут-

сорсингу, в том числе в области BSS/

OSS-приложений. В России аутсор-

синг в части BSS/OSS до сих пор не 

развит, тем временем интерес к раз-

личным моделям аутсорсинга стре-

мительно растет, новая генерация 

руководителей все более фокусиру-

ется на задачах бизнеса, поиске но-

вых источников доходов, маркетин-

ге и сокращении эксплуатационных 

Александр СЕМЕНОВ

OSS/BSS — это системы поддержки операционной и бизнес-деятельности операторов связи посред-

ством ее полной или частичной автоматизации. в условиях неослабевающей конкуренции в теле-

коммуникационной отрасли вопросы стабильности и производительности информационных си-

стем остаются приоритетными для операторов связи. 

OSS/BSS: тенденЦИИ 
разВИтИЯ
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расходов. Высока вероятность того, 

что российские операторы будут 

сокращать инвестиции на приобре-

тение и модернизацию различных 

BSS/OSS-решений и переходить к 

различным схемам аутсорсинга с 

привлечением крупных систем-

ных интеграторов/поставщиков на 

основе долгосрочных контрактов. 

Рынок услуг будет консолидиро-

ваться вокруг крупных системных 

интеграторов — поставщиков BSS/

OSS-решений.

Виктор Кутуков: Изменения 

рынка связаны с появлением новых 

услуг: широкополосный доступ в 

Интернет, включая беспроводной и 

мобильный доступ; SIP-телефония; 

IPTV — проводное и беспроводное; 

интернет-магазины приложений; 

услуги облачных вычислений.

Также активно развивается са-

мообслуживание (self-service) при 

заказе и использовании современ-

ных телекоммуникационных услуг, 

что в значительной мере отражает-

ся на требованиях к современным 

OSS/BSS-системам.

В мире рынок OSS/BSS развива-

ется быстрыми темпами. В России 

он растет, но не так быстро. Среди 

причин можно отметить большое 

число сделок слияния/поглоще-

ния — число участников рынка 

стремительно уменьшается, а также 

то, что новые услуги не так активно 

внедряются на российском рынке, 

как на зарубежных. 

Александр Марьин: Рынок OSS/

BSS уже достаточно давно находит-

ся в фазе стагнации, и это связано с 

приостановлением активного раз-

вития рынка телекоммуникаций 

в целом. Сегодня рынок телеком-

муникаций претерпевает сущест-

венные изменения из-за миграции 

сервисов в публичную сеть, и места 

для маневра в традиционных сег-

ментах рынка остается все меньше 

и меньше. Следствием этого явля-

ется постоянно уменьшающееся 

количество новых игроков и про-

дуктов в сегменте OSS/BSS. Инве-

сторы, со своей стороны, старают-

ся максимизировать отдачу от уже 

вложенных в этот сегмент инвести-

ций, и поэтому мы периодически 

наблюдаем некоторые исключе-

ния — главным образом это раз-

личные интерпретации продуктов, 

разработанных лет 10—15 назад.

Дмитрий Сердега: По нашему 

мнению, ожидается рост рынка, по-

скольку для повышения эффектив-

ности операторы будут запускать 

проекты по консолидации и тран-

сформации систем OSS/BSS. Общее 

направление движения рынка — от 

NOC (Network Operation Centres) к 

SOC (Service Operation Centre) — об-

условлено кардинальными измене-

ниями в восприятии услуг абонен-

тами и необходимостью обеспечи-

вать высочайший уровень качества 

обслуживания пользователей для 

предотвращения их оттока.

Александр Атцик: Заметно, что 

многие операторы связи начали 

формировать стратегию развития 

эксплуатационной поддержки. Ча-

сто такие программы имеют не-

достатки, но появление подобных 

инициатив свидетельствует о нали-

чии осознанных решений по сокра-

щению разрыва между развернуты-

ми у операторов телекоммуника-

ционными системами и системами 

эксплуатации. Однако желание са-

мостоятельно создать комплексную 

программу приводит к укрупнению 

проектов внедрения, усложняет по-

иск поставщиков и в целом замедля-

ет процессы внедрения. 

Рынок OSS/BSS, скорее всего, в 

ближайшее время продемонстри-

рует умеренный рост, свидетель-

ствующий о его приближении к 

зрелости: присутствует компетен-

ция у операторов и поставщиков, 

появляются долговременные пла-

ны внедрения OSS/BSS, на рынке 

доминируют профессиональные 

решения OSS. 

Даниил Гранин (исполнитель-

ный директор Amdocs в России): 

В числе последних тенденций 

можно отметить процессы слия-

ния и поглощения, которые при-

Леонид Бельский, директор по раз-
витию бизнеса, Россия/СНГ, Intec 
Telecom Systems

Александр Марьин, директор 
центра компетенций, дирекция по 
работе с предприятиями телеком-
сектора, «Открытые Технологии»
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водят к появлению в рамках одной 

компании разрозненных систем 

и необходимости их интеграции. 

Через это проходят практически 

все крупные игроки рынка. И этот 

тренд, с большой вероятностью, 

продолжится в следующем году. 

Второй тренд: рост рынка кон-

центрировался в основном в обла-

сти ШПД (в этой же области было 

большинство приобретений), что 

заставляет сфокусироваться на 

автоматизации продажи и предо-

ставлении услуг ШПД на унифици-

рованных платформах. Этот тренд, 

тоже с большой вероятностью, 

продолжится из-за еще небольшо-

го проникновения ШПД в регионах.

В целом рынок испытывает рост, 

и рост этот носит восстановитель-

ный характер после произошед-

шего в 2009 году спада. Однако 

рост уже более не является таким 

быстрым, каким он был в докризи-

сные годы, так как многие целевые 

рынки насыщены или близки к на-

сыщению (исключение — ШПД).

Алексей Чурин: Факторы роста 

рынка общеизвестны — мы наблю-

даем все большее количество сли-

яний и поглощений, что, в частно-

сти, позволяет пакетировать пред-

ложения по всем классическим 

линиям бизнеса — фиксированная 

связь, мобильная связь, широко-

полосный Интернет, кабельное 

телевидение. Это приводит к необ-

ходимости выравнивания OSS/BSS-

инфраструктуры, причем в масшта-

бах всего территориального охвата 

операторов, что является непро-

стой и дорогостоящей задачей.

Алексей Брыков (эксперт, де-

партамент прикладных реше-

ний, «Техносерв»): В ближайшем 

будущем следует ожидать удов-

летворения спроса на мобильный 

широкополосный Интернет. Со-

ответственно, будет подтягиваться 

и остальная инфраструктура. Я бы 

пока воздержался от выводов от-

носительно динамики рынка, но 

отчетливо вижу, что есть куда ра-

сти в области качества услуг и рас-

ширенной тарификации. Для этого 

нужно использовать современные 

решения, доступные на рынке и 

ставшие намного «умнее», чем на-

бивший оскомину красный список 

аварийных сообщений. Осторож-

ный оптимизм, стало быть, уместен.

— какие решения OSS/BSS 

наиболее востребованы опера-

торами в текущей рыночной 

обстановке?

Игорь Бакланов: Традиционно 

операторы интересовались пре-

жде всего Fault Management, затем 

Inventory, затем Provisioning. Но даль-

ше Fault ни у кого дело не пошло. Са-

мая главная проблема — все делали 

ставку на учетные системы, тогда как 

эффект дают только процесс-ори-

ентированные решения. Тенденции 

будут зависеть от того, насколько со-

хранился в текущей ситуации инже-

нерный потенциал. Если у инжене-

ров хватит сил и мужества принять 

процесс-ориентированную идео-

логию — такие решения спасут всю 

тему OSS/BSS. Если же продолжится 

ситуация слепого заимствования — 

никаких «востребованных» решений 

не будет, будут только навязанные и 

ангажированные.

Леонид Бельский: Востребован-

ность систем OSS/BSS сильно зави-

сит от специфики операторского 

бизнеса. В части классических BSS/

OSS-систем я бы выделил системы 

мониторинга и управления каче-

ством услуг и CRM. Объяснение до-

статочно простое: в условиях высо-

кой конкуренции мобильной связи 

выигрывает тот, кто предоставляет 

лучшее качество обслуживания. 

В области продвижения новых 

услуг и бизнес-моделей хотел бы 

выделить два класса решения: SDP 

(Service Delivery Platforms) и новый 

класс решений, позволяющий по-

лучать дополнительные доходы за 

счет предоставления цифрового 

контента и рекламы в дополнение 

к традиционным услугам связи. 

Александр Марьин: В текущей ры-

ночной обстановке операторами в 

большей степени востребованы не 

коробочные продукты, а интегра-

ционные решения, которые могут 

позволить систематизировать тот 

набор продуктов, который сформи-

ровался за предыдущие годы разви-

тия и/или консолидации активов.

Дмитрий Сердега: В условиях 

насыщения российского телеком-

муникационного рынка, особен-

но в области мобильного доступа, 

наиболее востребованы решения 

в области сквозного мониторин-

га качества сети и предоставляе-

мых услуг, причем именно с точ-

ки зрения абонента, и решения в 

области дифференцированной 

тарификации и обслуживания на 

базе DPI (Deep Packet Inspection). 

Таким образом, на первый план 

выходит область решений под об-

Данила Осипов , начальник отдела 
решений VAS, департамент при-
кладных решений, «Техносерв»
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щим названием «Управление каче-

ством обслуживания пользовате-

лей» (CEM — Customer Expierence 

Management).

Александр Атцик: Появление 

комплексных планов внедрения 

позволило операторам увидеть 

реальные цели внедрения систем 

OSS, и на первый планы вышли 

решения, позволяющие операто-

ру стать клиентоориентирован-

ным — управлять не инфраструк-

турой или абстрактными услугами, 

а пакетированными и кастомизи-

рованными сервисами для разных 

абонентских сегментов — эти ре-

шения позволяют проследить связь 

от бизнес-задач до технологически 

зависимых уровней сети. 

Даниил Гранин: Тренды консо-

лидации указывают на следующие 

ключевые области: консолидацию 

каналов продаж на основе BSS-

систем; автоматизацию процесса 

предоставления услуг на основе 

платформы класса Service Order 

Management; документирование 

приобретаемой сети (в процессе 

слияния и поглощения) в системах 

класса Network Inventory.

Александр Севастьянов: Что 

касается OSS, популярными ста-

новятся решения на стыке OSS-

мониторинга и BI-представления 

состояния сети сразу в виде KPI — 

они приходят на замену решениям 

в стиле NOC, идеология которых 

была унаследована от времен ре-

гулируемого телекома. Что же ка-

сается BSS, то здесь горячей темой 

является сетевое управление QoS — 

в связи с подготовкой к массовому 

освоению беспроводного ШПД

Алексей Чурин: Актуально созда-

ние единых центров управления 

сетевой инфраструктурой с реали-

зацией зонтичных систем монито-

ринга, сбором сетевой статистики 

и системами анализа качества ра-

боты сети, решениями по инвента-

ризации сети. Важна автоматиза-

ция процессов сквозной обработ-

ки заказа с отображением в личном 

кабинете, реализация продуктово-

го каталога, системы сервис-акти-

вации. Актуальны и cистемы анали-

тики — единое хранилище данных, 

анализ оттока, управление марке-

тинговыми кампаниями.

какие изменения в системах 

OSS/BSS сотовых операторов 

следует ожидать при разверты-

вании сетей LTE?

Игорь Бакланов: Внедрение тех-

нологии LTE — это полная пере-

стройка сетей, причем коренным 

образом. Это главная точка кон-

фликта между вендорами, строи-

телями, разными департаментами, 

операторами и пр. Я бы пореко-

мендовал в этой ситуации обратить 

внимание на процессные системы 

управления конфликтами. Они бу-

дут очень востребованы

Виктор Кутуков: Сети LTE пре-

доставляют возможность получать 

на мобильные терминалы в допол-

нение к обычным услугам мобиль-

ной связи услуги, аналогичные тем, 

которые доступны в проводных се-

тях: широкополосный доступ в Ин-

тернет, IPTV, включая телевидение 

высокой четкости, использование 

облачных услуг, включая услуги 

SaaS-платформ. 

Это приводит к тому, что систе-

мы OSS/BSS должны быть конвер-

гентными и обеспечивать возмож-

ность предоставления как традици-

онных услуг мобильной связи, так и 

упомянутых современных услуг на 

широкополосных IP-сетях.

Леонид Бельский: Наша компания 

уже приняла участие в нескольких 

европейских проектах по перехо-

ду на LTE-технологии, в частности 

модернизации систем mediation. 

В том сегменте, где мы работаем, 

благодаря уже обеспеченной мо-

дернизации под LTE, радикальных 

изменений не ожидается. В то же 

время следует отметить рост тре-

бований к производительности и 

масштабируемости систем для LTE 

в связи с экспоненциальным ро-

стом объемов трафика. 

Александр Марьин: В случае если 

данный сотовый оператор уже име-

ет фиксированные сети и является 

конвергентным, кардинальных 

изменений не будет. В противном 

случае изменения коснутся тех 

аспектов OSS/BSS, которые обеспе-

чивают возможности управления 

конвергентными услугами.

Дмитрий Сердега: Внедрение 

сетей LTE приведет к уникальной 

ситуации, когда у большинства 

операторов одновременно и сла-

женно должны будут работать сети 

трех технологий — 2G/3G/LTE. Для 

эффективной комплексной рабо-

ты таких сетей необходимо вне-

дрение технологии и методологии 

SON (Self Organized Networks) для 

автоматизированного управления 

и оптимизации сетей и услуг на их 

базе как единого целого. 

Алексей Чурин, руководитель груп-
пы по продвижению индустриаль-
ных решений, IBM
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Александр Атцик: Для полноцен-

ной работы сетей LTE потребуется 

мощнейшая многоуровневая тран-

спортная сеть, сама же сеть 4G по-

дразумевает логическую и физиче-

скую декомпозиции функций ядра 

сети. Как следствие, информация о 

сети и оборудовании перестанет 

(впрочем, уже перестала) поме-

щаться в системе управления от од-

ного вендора, что было характерно 

для сетей 2G и 2,5G. Для того чтобы 

проследить взаимосвязь продук-

тов, сервисов и поддерживающих 

их ресурсов, оператору необходи-

мо иметь единый каталог ресурсов, 

услуг и продуктов.

одна из актуальных проблем 

последнего времени — задол-

женность абонентов сотовых 

операторов при оказании услуг 

в роуминге. какие биллинго-

вые решения позволят избе-

жать этого?

Леонид Бельский: Наиболее эф-

фективный способ решения дан-

ной проблемы — тарификация 

услуг абонентов, находящихся в 

роуминге, в режиме реального 

времени. 

Виктор Кутуков: Для решения 

этой проблемы необходимо в 

полном объеме реализовать пре-

доплатные схемы предоставления 

услуг в роуминге для всех видов 

услуг, а также обеспечить надеж-

ное взаимодействие биллинговых 

систем различных операторов в 

режиме онлайн.

Александр Марьин: На наш взгляд, 

данная проблема лежит не в обла-

сти биллинга. Эта задача скорее ре-

шается в контексте повышения ин-

теллектуальности самого сервиса. 

В этом году мы как раз реализовали 

проект, решающий задачи работы 

с роуминговыми абонентами пу-

тем расширения списка сервисов 

и повышения их интеллектуально-

сти. Решение базируется на гибкой 

платформе доставки услуг (SDP) и 

впервые реализовано в России в 

рамках SOA-архитектуры и мето-

дологии консорциума TM Forum.

Дмитрий Сердега: По нашему 

мнению, наиболее оптимальным и 

эффективным в данном случае яв-

ляется внедрение решений класса 

Bill Shock Prevention, которое уже 

реализовано у многих операторов 

в мире, а также более широкое вне-

дрение конвергентной online-тари-

фикации.

Даниил Гранин: Эту проблему 

условно можно разделить на две 

составляющие — биллинговую и 

сетевую. Для решения проблемы 

задолженности целиком, мобиль-

ный оператор должен обеспечить 

решение обеих составляющих, так 

как решение любой из них по от-

дельности результата не даст. И, к 

сожалению, решения может быть 

только два: ускорение сбора и об-

работки биллинговых данных — 

такая возможность в роуминге все 

еще бывает ограничена роуминго-

вым партнером и его системами — 

и заведомое уведомление клиента 

о риске ухода в отрицательный 

баланс, о стоимости услуг и скоро-

сти, с которой он съедает денежные 

средства на своем балансе.

Справедливости ради надо за-

метить, что мобильные операторы 

сами заинтересованы в том, чтобы 

роуминговая задолженность не 

возникала. Такие счета приносят 

только головную боль, а кажущаяся 

высокая прибыль — это на самом 

деле зависшие долги на балансе 

компании. К тому же, как показы-

вает практика, эти долги далеко не 

всегда превращаются в наличные. 

Поэтому винить операторов в ко-

рысти не стоит. 

Александр Севастьянов: Вина 

за возникновение данной ситуа-

ции лежит на операторах, кото-

рые своевременно не внедрили 

технические решения для онлайн-

контроля баланса абонентов при 

пользовании пакетными услугами 

и, как результат, оказались не го-

товы к появлению беспроводного 

ШПД, в частности к роумингу або-

нентов в 3G-сетях. Причин много: 

не прижился предложенный вен-

дорами CAMEL3, в первую очередь 

из-за дороговизны лицензий, про-

водной ADSL слишком быстро уве-

личивал доступную полосу, удешев-

ляя абонентскую плату, мобильные 

устройства оказались на практике 

значительно менее удобными для 

пользования пакетными услугами. 

Алексей Брыков: Понятие роумин-

га само по себе концептуально не-

верно, так как рассчитано на струк-

туру сетей ТфОП образца середины 

XX века. Абоненты решают пробле-

му сами: используют IP-телефонию, 

покупают местные терминалы до-

ступа, цепляют свой терминал на го-

стиничный Wi-Fi и звонят по Skype 

Out. Деньги при этом идут мимо со-

товых операторов. Избежать этого 

позволил бы отказ от концепции 

роуминга, но отрасль слишком кон-

сервативна для этого.

— насколько востребованы 

на российском телекоммуни-

кационном рынке решения в 

области расширенной тарифи-

кации интернет-трафика? 

Игорь Бакланов: Это путь в нику-

да. Существует понятие регресса в 

области контроля — когда система 

контроля дороже, чем сама контро-

лируемая система. Я думаю, что рас-

ширенная тарификация — из этой 

области. Вместо того чтобы рас-

ширять услуги на расширяющемся 

трафике, предлагается детально и 

изощренно тарифицировать тра-

фик. Очевидно, что операторы, 

которые кроме как торговать тра-
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фиком, ничего не умеют, более 

склонны идти по этому пути. Клас-

сическая дилемма: выбираем то, 

что умеем, а не то, что нужно. 

Расширенная тарификация мо-

жет, конечно, увеличить доходы. 

Но есть направления, которые мо-

гут сделать доходы на несколько 

порядков больше. И по этой при-

чине расширенная тарификация 

бессмысленна: если есть возмож-

ность добывать алмазы в карьере, 

нет смысла рыть глубокие шахты .

Леонид Бельский: На данный мо-

мент услуги передачи данных яв-

ляются одним из основных драй-

веров роста как для мобильных, 

так и для проводных операторов. 

Операторы активно используют 

новые бизнес-модели и подходы в 

части тарификации услуг. Нагляд-

ное подтверждение — активное 

внедрение отдельных решений; 

DPI (Deep Packet Inspection), PCC 

(Policy Charging and Control) мно-

гими российскими операторами. 

Виктор Кутуков: По опыту ком-

пании «Стек Софт», очень многие 

российские операторы использо-

вали и продолжают использовать 

различные схемы расширенной 

тарификации интернет-трафика. 

Идея в том, что трафик от разных 

сервисов должен тарифицировать-

ся по-разному. По мнению анали-

тиков, только такой подход позво-

лит сохранить прибыльность теле-

коммуникационных операторов. 

Александр Марьин: Востребован-

ность данных решений имеет пря-

мое отношение к реализации моде-

ли нейтральности сети при разме-

щении в ней каких-либо сервисов. 

Попытки и прецеденты перейти к 

такой модели фрагментарно встре-

чаются во всем мире, и наиболее 

яркий пример этого — спор AT&T 

с Google, закончившийся в пользу 

последнего. Дополнительным фак-

тором, сдерживающим подобный 

подход, является высокий уровень 

конкуренции на рынке, и так уже 

сильно снизивший рентабельность 

ШПД. При наличии конкуренции 

пользователи быстро перейдут к 

оператору, соблюдающему прин-

цип нейтральности, и это является 

сильным сдерживающим факто-

ром. С другой стороны, подобные 

решения могут быть применены на 

монопольных рынках или рынках, 

где возможен сговор конкурентов 

с целью повышения доходности. 

Таким рынком, например, может 

стать мобильный широкополосный 

доступ на базе LTE. Но это не даст 

никакого толчка в развитии OSS/

BSS-решений, так как произойдет в 

рамках тех же существующих двух-

трех инсталляций биллингов на се-

тях крупнейших операторов. 

Дмитрий Сердега: Такие реше-

ния очень востребованы прежде 

всего для услуг мобильного ши-

рокополосного доступа на базе 

технологий 3G и, в недалеком бу-

дущем, LTE и теми операторами, 

которые хотят быть поставщика-

ми широкого спектра услуг и кон-

тента, а не только доступа, а также 

для внедрения решений Targeted 

Marketing и Event Based Marketing 

campaigns для различных сегмен-

тов пользователей.

Александр Атцик: Сети многих 

операторов заполнены низкопри-

быльным трафиком, например фай-

лообменных сетей. Расширенные 

возможности тарификации могли 

бы помочь операторам разработать 

бизнес-модели и тарифы, приемле-

мые для разных категорий пользо-

вателей и выгодные для оператора. 

Даниил Гранин: В наших услови-

ях тарифная политика операторов 

достаточно диверсифицирована, 

и присутствуют различные моде-

ли предоставления ШПД -услуг, от 

безлимитного до покилобайтного 

исчисления в расчетный период. 

Ни та ни другая грань не являют-

ся совершенными, и нужно искать 

золотую середину. Для повышения 

конкурентоспособности и привле-

кательности для абонентов опера-

торы вынуждены искать способы 

обеспечения расширенной тарифи-

кации трафика, включая дифферен-

циацию по сервисам, протоколам, 

Александр Атцик, руководитель 
аналитической группы, НТЦ «Аргус»

Александр Севастьянов, главный 
архитектор бизнес-решений теле-
ком, «Ситроникс»
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времени суток, а также исходя из 

исторических данных по использо-

ванию конкретным абонентом тех 

или иных услуг. Благодаря анализу 

этих данных можно предложить 

продукты, нацеленные на опреде-

ленный сегмент абонентской базы, 

и даже построить персонализиро-

ванный тарифный план, состоящий 

из комбинации нескольких опций. 

Ключевыми инструментами для 

реализации данных услуг являются 

средства глубокого анализа трафика 

(DPI) под управлением менеджера 

контроля политик тарификации 

(PCRF), интегрированный с конвер-

гентным онлайн-биллингом.

Александр Севастьянов: Расши-

ренная тарификация интернет-тра-

фика ошибочно воспринимается 

операторами (с упрощенной пода-

чи вендоров) как прямой источник 

дополнительного ARPU. Готовность 

абонента платить больше не опре-

деляется техническими решениями, 

поэтому, на мой взгляд, пока что ос-

новным применением технологий 

контентной тарификации интер-

нет-трафика будут как раз задачи 

класса bill shock prevention: как пре-

доставить доступ абоненту к при-

вычным услугам, но избежать роста 

APRU до тех пор, сознание абонента 

не будет подготовлено к мотивиро-

ванному росту абонплаты — новы-

ми услугами, опциями и улучшения-

ми end user experience в целом.

Данила Осипов: Эти решения 

нужны для нахождения баланса 

между потребностями абонентов, 

которые почти безграничны, и воз-

можностями операторов. Я желаю 

операторам, чтобы их возможно-

сти превосходили желания абонен-

тов при плоских тарифах.

Но в ожидании этого золотого 

века нужны решения, которые в 

режиме реального времени будут 

выделять больше сетевых ресур-

сов тем абонентам, которые боль-

ше платят (VIP-пользователи) или 

могут заплатить в данный момент 

(услуга турбо-кнопка). А если дефи-

цита ресурса нет, то расширенная 

тарификация приведет только к не-

довольству абонентов и их оттоку. 

выводы

Подводя итоги обсуждения, можно 

выделить некоторые тенденции. 

В мире рынок OSS/BSS развивается 

быстрыми темпами, в России этот 

рынок растет, но не так быстро, 

как за рубежом. Многие называют 

такое отсутствие развития стагна-

цией. Оптимисты ожидают роста 

рынка, поскольку для повышения 

эффективности операторы будут 

запускать проекты по консоли-

дации и трансформации систем 

OSS/BSS. 

Общее направление движе-

ния рынка — от NOC (Network 

Operation Centres) к SOC (Service 

Operation Centre) — обусловлено 

кардинальными изменениями в 

восприятии услуг абонентами и не-

обходимостью повышать качество 

их обслуживания.

Эксперты отмечают движение в 

сторону создания новых бизнес-

моделей и выхода операторов в 

принципиально новые для них об-

ласти. Одна из них — предоставле-

ние услуг на платформе облачных 

вычислений. Операторы имеют 

все предпосылки для этого: ШПД-

каналы, инфраструктуру ЦОДов, 

кадры.

Актуально создание единых цен-

тров управления с сетевой инфра-

структурой и реализацией зонтич-

ных систем мониторинга, сбором 

сетевой статистики и системами 

анализа качества работы сети. Важ-

ны также автоматизация процессов 

сквозной обработки заказа с отобра-

жением в личном кабинете, cистемы 

аналитики — единое хранилище 

данных, анализ оттока, управление 

маркетинговыми кампаниями.

В общем, тема очень интересная, 

но пока российский рынок OSS/

BSS находится в переходном состо-

янии, и тенденции его развития не 

вполне ясны. 

Редакция благодарит сотрудников 

компании «Тринити Ивентс» за помощь 

в подготовке материала.

Дмитрий Сердега, директор по 
продажам бизнес-решений в Рос-
сии, Nokia Siemens Networks

Виктор Кутуков, генеральный 
директор, «Стек Софт»
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на специальной пресс-кон-

ференции 27 сентября 

в Москве представители 

компании Infinera рассказали о том, 

как новое решение позволит круп-

ным операторам воспользоваться 

преимуществами масштабируемых, 

простых и эффективных оптиче-

ских сетей следующего поколения 

По словам Алексея Попова, ге-

нерального директора компании 

Infinera в России, новая платформа 

создана для крупных операторов, 

чьи сети нуждаются в увеличении 

пропускной способности ввиду 

развития видео-, мобильных и об-

лачных сервисов. Решение DTN-X 

специально создано для интег-

рации коммутации и транспорта 

(DWDM) без потери производи-

тельности. Архитектура DTN-X 

объединяет простоту и надежность 

успешной платформы DTN от 

Infinera в новой мультитерабитной 

платформе, способной масштаби-

роваться, простой в управлении и 

существенно снижающей количе-

ство элементов сети. 

Постоянный рост объемов ин-

тернет-трафика требует модерни-

зации сетей до 100 Гбит/с на один 

спектральный канал и высокой ско-

рости передачи данных по опти-

ческим каналам. Компания Infinera 

представила фотонные интеграль-

ные схемы третьего поколения с 

производительностью 500 Гбит/с, 

которые объединяют более 600 

оптических функций и поддержи-

вают первые в мире суперканалы 

на 500 Гбит/с, что является основой 

выдающихся возможностей DTN-X, 

обеспечивающих потенциал мас-

штабирования, простоту и эффек-

тивность. Недавно Infinera провела 

тестирование полнофункциональ-

ных фотонных интегральных схем 

на 500 Гбит/c в сети SEACOM, веду-

щего панафриканского провайдера 

телекоммуникационных решений, 

в ходе которых был достигнут уро-

вень последовательной передачи 

при скорости 500 Гбит/с на рас-

стоянии 1732 км. Ранее в этом году 

компания представила результаты 

тестов терабитных фотонных ин-

тегральных схем. 

Г-н Винай Ратор, старший ди-

ректор по маркетингу решений 

Infinera, рассказал о том, что ко-

нечные сервисы на сегодняшний 

день имеют производительность 

до 10 Гбит/с, и операторам свя-

зи требуется интеграция средств 

коммутации ITU G.709 по оптиче-

ским транспортным сетям, чтобы 

распределить трафик по более 

объемным каналам 100 Гбит/с 

или 500 Гбит/с для продуктивного 

использования сети. DTN-X обес-

печивает неблокируемую комму-

тацию по оптической транспорт-

ной сети с производительностью 

5 Тбит/с на одну стойку, а следую-

щие версии продукта позволят до-

биться производительности небло-

кируемой коммутации пакетов по 

оптическим каналам и сетям MPLS 

на уровне 100 Тбит/с в конфигу-

рации из нескольких стоек. В про-

тивоположность конкурентным 

решениям, в которых интеграция 

DWDM и коммутации планирова-

лась в последнюю очередь, DTN-X 

изначально создавалась как комби-

нация трех элементов: фотонных 

интегральных схем, обыкновенных 

интегральных схем и интеллекту-

ального программного обеспече-

ния на основе протокола GMPLS. 

Поэтому платформу DTN-X можно 

конфигурировать, используя пяти-

терабитные DWDM- и сервисные 

интерфейсы в каждой стойке, вме-

сте или раздельно, без ущерба для 

производительности. 

Даже учитывая, что решения для 

цифровых оптических сетей от 

Infinera всегда были масштабиру-

емы, просты и эффективны, соче-

тание 500-гигабитных фотонных 

интегральных схем и встроенных 

средств маршрутизации в решении 

DTN-X обеспечивает операторам 

следующие преимущества: 

Александр СЕМЕНОВ

компания Infinera, производитель оборудования для оптических сетей связи, представляет плат-

форму DTN-X — первую платформу для организации мультитерабитных пакетных транспортных 

сетей на основе фотонных интегральных схем производительностью 500 гбит/c.

ноВаЯ Платформа DTN-X 
от КомПанИИ Infinera 
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1. Масштабируемость с учетом бу-

дущих требований — DTN-X помо-

жет операторам отвечать будущим 

требованиям к полосе пропуска-

ния, предоставляя суперканалы на 

500 Гбит/с, которые способны под-

держивать до 1 Тбит/с в будущем и 

до 24 Тбит/с на оптоволокно. Перво-

начальный уровень производитель-

ности OTN-коммутации, обеспечи-

ваемый DTN-X, достигает 5 Тбит/с 

и способен доходить до 100 Тбит/с 

в перспективе. К примеру, DTN-X в 

полной комплектации имеет доста-

точно производительности для по-

токовой передачи фильма одновре-

менно всем 23,6 млн пользователей 

сервиса Netflix. 

2. Простота эксплуатации для 

обеспечения быстрого развертыва-

ния сервисов — DTN-X конверги-

рует уровни сетевой архитектуры 

и поддерживает передачу данных 

DWDM, OTN-коммутацию и в бу-

дущем MPLS-коммутацию в рамках 

единой платформы. Полностью 

цифровая архитектура, автомати-

зация, вызываемая одним кликом, 

и интеллектуальное программное 

обеспечение GMPLS позволяют 

операторам быстро внедрять до-

полнительные мощности и сни-

жать операционные издержки. 

3. Итоговая эффективность — 

передовые свойства фотонных 

интегральных схем Infinera на 

500 Гбит/с позволяют платфор-

ме DTN-X занимать на 33% мень-

ше пространства и потреблять на 

50% меньше электроэнергии, чем 

альтернативные решения типич-

ной конфигурации. В недавно опу-

бликованной технической статье, 

описывающей процесс моделиро-

вания оптической сети масштаба 

всего североамериканского кон-

тинента, утверждается, что благо-

даря решению DTN-X потребова-

лось на 69% меньше модулей и на 

67% меньше шасси, чем при ис-

пользовании конкурентных тех-

нологий (The Evolving Economics 

of  Optical  Network Design, 

S. Ramasubramanian, University 

of Arizona, S. Subramaniam, 

G e o r g e  W a s h i n g t o n 

University). 

Г-н Ратор привел мнения 

лидеров отрасли.

Стю Элби (Stu Elby), вице-

президент по технологиям в 

компании Verizon: «Рост на-

шего присутствия обуслав-

ливает необходимость более 

высокой степени интеграции 

и эффективности сети. Такие 

инновационные технологии, 

как фотонные интегральные 

схемы, обеспечивающие мас-

штабируемость в пределах 

нескольких терабит и од-

новременно увеличивающие 

эффективность благодаря 

интегрированным средствам 

транзита трафика и комму-

тации, важны для обеспече-

ния экономической выгоды при 

масштабировании сетей на сотни 

терабит». 

Рэнди Никлас (Randy Nicklas), 

т е х н и ч е с к и й  д и р е к т о р  XO 

Communications: «Мы использова-

ли DTN как конкурентное преиму-

щество, чтобы упростить нашу сеть, 

быстрее разворачивать сервисы и 

увеличить эффективность поло-

сы пропускания. Мы ждем выхода 

новой платформы DTN-X, которая 

предоставит еще большие возмож-

ности, но будет так же проста в 

управлении, как и другие решения 

Infinera, которые мы использовали 

в сетях XO Communications». 

Компания Interoute, которая пер-

вой использовала фотонные ин-

тегральные схемы Infinera на 100 

Гбит/с в своей панъевропейской 

сети более года назад, планирует 

внедрить Infinera DTN-X, продол-

жая инвестировать в масштабируе-

мость и протяженность сети. 

Infinera также объявила о появ-

лении новых функциональных 

возможностей платформы DTN 

для обеспечения поддержки новых 

сервисов и увеличения произво-

дительности оптоволокна. Появи-

лись новые сервисные интерфей-

сы 40 GbE и 100 GbE для поддер-

жки сервисов доставки данных с 

высокой пропускной способно-

стью. Кроме того, новые линейные 

DWDM-платы теперь поддержи-

вают производительность после-

довательной оптической передачи 

данных до 40 Гбит/с на канал, что 

позволяет платформе DTN масшта-

бировать оптический транспорт до 

6,4 Тбит/с на оптоволокно. DTN и 

DTN-X обеспечивают легкий пере-

ход с волн 10 Гбит/с до 40 Гбит/с 

и 100 Гбит/с, что позволяет опера-

торам мигрировать на новые сети 

в соответствии с потребностями в 

пропускной способности. Алексей Попов
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ИНТЕрНЕТ И зАКОН

в последнее время наша ру-

брика стала носить сезон-

ный характер, что и отра-

жено в названии этого выпуска. 

И это справедливо, так как освеща-

емые нами события — уже не разо-

вые явления, требующие точечного 

анализа, а постоянный поток ин-

формации, позволяющей выявить 

некие общие закономерности в 

развитии права в цифровой среде 

в России и в мире.

Начнем с анализа шагов Минсвя-

зи, направленных на рассмотрение 

комплекса нормативно-правовых 

актов Правительства РФ и ведомст-

венных правовых актов, принятие 

которых предусмотрено Федераль-

ным законом от 29.12.2010 №436-ФЗ 

«О защите детей от информации, 

причиняющей вред их здоровью и 

развитию». У многих экспертов за-

кон, а также последовавшие за ним 

подзаконные документы оставили 

двойственное впечатление. 

С одной стороны, есть сущест-

венные замечания к критериям, по 

которым информация будет клас-

сифицироваться как причиняющая 

вред здоровью и развитию детей, 

в определение которых, бесспорно, 

заложена возможность злоупотре-

блений — что всегда бывает, ког-

да критерии нечетки. Подобных 

чисто правовых вопросов много, 

однако я бы обратил внимание 

на другое. Долгое время Интернет 

(особенно в России) был террито-

рией вне закона, которая якобы не 

должна регулироваться никакими 

законами, являясь особой средой, 

управляемой посредством саморе-

гулирования. И теперь, с приняти-

ем этого закона вводится система, 

пусть в мягкой форме, но контро-

ля за интернет-средой. Фактиче-

ски законодатель признает, что 

Интернет — это новое медиа, что 

он, наряду с другими публичными 

источниками информации, должен 

регулироваться государством, и 

вводит систему такого регулирова-

ния на уровне федерального зако-

на! Более того, функции регулятора 

возлагаются на Министерство свя-

зи — ведомство, позиция которого 

традиционно была созвучна иде-

ям «свободного» Интернета, а он, 

очевидно, не смог обойтись одним 

лишь саморегулированием, и дан-

ный закон — еще одно подтвержде-

ние этого. И то, что такая система 

вводится, пусть купированно, толь-

ко в сфере контента «не для детей», 

тем не менее является большим 

достижением и говорит о том, что 

Интернет — такой же медиаресурс, 

как ТВ и другие консервативные 

средства массовых коммуникаций. 

И он постепенно, шаг за шагом бу-

дет подчинен законам «реального» 

мира, которые, как видно, начина-

ют в нем работать.

Верховный суд признал закон-

ными ограничения на продажу 

алкогольной продукции через Ин-

тернет. В высшей судебной инстан-

ции рассматривались пункты 5 и 20 

правил продажи товаров дистанци-

онным способом, утвержденных 

постановлением Правительства 

РФ1. Несмотря на, казалось бы, ис-

ключительно потребительский ха-

рактер данного решения, на кото-

рый указывает и активное участие 

в деле Роспотребнадзора, из него 

также можно сделать интересные 

выводы. Годами виртуальная сре-

да претендовала на исключитель-

ность, особенность, а зачастую и на 

неподвластность традиционному 

праву. Со временем этот во мно-

гом имеющей право на существо-

вание постулат приобрел новые 

черты практического применения 

и фактически стал использоваться 

для злоупотребления этим прин-

ципом. Например, так называемое 

интернет-пиратство, согласно этой 

концепции, не преступление во-

все, а «свободный обмен» файлами. 

Клевета и оскорбление — тоже не 

осеннИе
тенденЦИИ

1 www.klerk.ru/soft/news/246743

Павел КАТКОВ,
директор юридического департамента 

«Система Масс-медиа» (АФК «Система»), 

член Ассоциации юристов России 

правовой обзор наиболее важных событий этой осени в области правоприменительной и судеб-

ной практики в цифровой среде.

авторская рубрика павла Каткова
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преступление, а просто свободное 

общение в форуме. А если кто и 

решит защитить свои права — так 

это он зря, Интернет же, помимо 

прочего, анонимен, а значит, ви-

новника без специальных средств 

не найдешь. И вот на примере по-

добных дел мы видим, как судеб-

ная власть возвращает участников 

интернет-отношений с небес на 

землю, указывая на необходимость 

соблюдения закона независимо от 

виртуальности среды формирова-

ния соответствующих обществен-

ных отношений.

Суд в условиях «шатающейся» 

практики по интернет-делам явля-

ется структурой, создающей новую 

правовую действительность, так 

как при наличии белых пятен в за-

конодательстве именно акты этого 

органа будут истиной в последней 

инстанции — до прояснения ситуа-

ции на законодательном поле. 

В момент написания этой статьи 

юридическое сообщество с нетер-

пением ожидает, когда Высший ар-

битражный суд окончательно опре-

делит свою позицию в отношении 

иска компании «Топ 7» (магазин 

онлайн-путеводителей E-Now.ru) к 

«Софткей» (магазин программного 

обеспечения Softkey.ru), «Дигната 

Медиа» (разработчик мультимедий-

ного ПО) и «Агава-софт» (владелец 

файл-хостинга iFolder.ru)2.

Вместе с тем, каким бы ни было 

решение ВАС, хочется надеяться, 

что оно будет в русле последних 

мировых тенденций. И блокиров-

ка 11 доменов «Пиратской бух-

ты»3  по решению бельгийского 

правосудия, и продление Советом 

Евросоюза срока действия автор-

ских прав4, и борьба с пиратством 

в Великобритании и ведущих ев-

ропейских странах посредством 

применения института интернет-

посредника вплоть до поисковых 

систем5 — все это ясно говорит о 

справедливости применения к Ин-

тернету норм «реального» права и 

необходимости его упорядочения 

и регулирования.

И напоследок. Пока верстался 

этот номер, судебная практика по 

интернет-спорам, связанным с за-

щитой интеллектуальной собствен-

ности в сети Интернет, пополни-

лась еще одним делом. Некоммер-

ческое партнерство по содействию 

развитию рынка музыкального и 

аудиовизуального контента в Ин-

тернете подало в Арбитражный суд 

г. Москвы иск, предметом которого 

стало незаконное использование 

аудиовизуальных объектов в сети 

Интернет. Иск подан 19 октября, 

принят судом, и слушание по делу6, 

похоже, будет назначено в ближай-

шее время. На мой взгляд, это будет 

важное и интересное дело. Важ-

ное — потому что законодательст-

во нашей страны дает широкий пе-

речень правовых механизмов для 

защиты интеллектуальных прав, 

и, чтобы он устоялся, необходимо 

активно применять эти инструмен-

ты. Интересное — потому что дела 

о защите аудиовизуальных объек-

тов в сети Интернет «в дефиците» 

(в силу технической сложности, 

шаткой позиции судов, трансгра-

ничности сети, географии домен-

ных зон, серверной удаленности и 

иных факторов), и бросать вызов 

уже практически сложившейся си-

стеме незаконного обогащения за 

счет чужих интеллектуальных прав 

в таких условиях, безусловно, не-

просто. Тем большее уважение вы-

зывает поведение правообладателя, 

который, как и другие лидеры рын-

ка, защищает свои нематериальные 

активы, не ограничиваясь пустыми 

заявлениями, а используя свои пра-

ва, реализуемые в рамках судебной 

системы. 

Ответчиком по этому делу являет-

ся социальная сеть «Одноклассни-

ки», об «эволюции» которой в связи 

с этим стоит сказать отдельно. Ког-

да сеть создавалась, выкладывание 

пользователями аудивизуального 

контента, похоже, не входило в пла-

ны ресурса. Сравнительно недавно 

стали появляться сообщения о таких 

намерениях, однако отмечалось, что 

контент будет использоваться на за-

конных основаниях, на условиях, 

заключаемых с правообладателями 

договоров. Однако, видимо, что-то 

повлияло на соцсеть таким образом, 

что и она перешла на UGC-модель. 

Возможно, это «успешная» практи-

ка соцсети «Вконтакте», сумевшей 

уйти от ответственности в общеиз-

вестной тяжбе с ВГТРК, а возможно, 

просто всеобщая безнаказанность 

в интернет-среде. Может быть, сыг-

рали роль реверансы отдельных ве-

домств и организаций в адрес поль-

зователя, которому часто сообщает-

ся, что он как будто вправе свободно 

использовать те или иные объекты. 

Между тем, когда дело доходит до 

суда, многие интернет-компании 

(соцсети, торренты и т.д.) фактиче-

ски прикрываются пользователем 

как живым щитом, предлагая пра-

воохранительным органам и суду 

предъявить свои претензии ему.

Будем надеяться, так будет не-

долго, и законодатель рано или 

поздно определится с институтом 

интернет-посредника, отсутствие 

которого является одним из силь-

нейших препятствий на пути к то-

му, чтобы на действительно закон-

ном и правовом основании решить 

вопрос защиты интеллектуальных 

прав в информационной среде. 

Права на название рубрики и содержа-

ние статей принадлежат автору.  

Для связи с автором пишите на 

pavel.a.katkov@gmail.com с пометкой 

«Интернет и закон»

2 www.kommersant.ru/doc/1757092?isSearch=True
3 www.klerk.ru/soft/news/246404/
4 www.itar-tass.com/c11/224168.html
5 www.klerk.ru/soft/news/243013/
6 дело №А40-117492/2011, см. картотеку дел на сайте вАС рф, http://kad.arbitr.ru/instanceReport.
php?id=fe379a4c-709c-4042-8505-9e00629f216d&instanceId=950491e5-1ddb-48c8-bddc-60cbaf8d8a05
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— речь у нас пойдет о систе-

мах управления интеллектуаль-

ными зданиями, поэтому да-

вайте начнем с оценки рынка.

— По оценкам различных анали-

тических агентств, рынок управле-

ния интеллектуальными зданиями 

в мире превышает $20 млрд, в Рос-

сии он составляет $510—515 млн.

Если говорить о распростра-

нении этого рынка по регио-

нам России, то это прежде всего 

Москва, Санкт-Петербург, Цен-

тральный и Северо-Западный 

федеральные округа. Начинают 

проявлять интерес российские 

города-миллионники других ре-

гионов, например Екатеринбург, 

но пока, по оценкам независимых 

экспертов, 80% интеллектуальных 

зданий расположено в Москве и 

Санкт-Петербурге. 

На Западе все чаще бизнес-цен-

тры строятся как интеллектуальные 

здания, потому что там очень акту-

ален вопрос экономии электро-

энергии. В России это не так. При 

создании системы интеллектуаль-

ного здания заметно возрастает 

стоимость аренды площадей в нем, 

и арендаторам это не нравится, по-

скольку большинство из них дума-

ет только о короткой перспективе. 

Но инвестиционная привлекатель-

ность интеллектуальных зданий 

становится очевидной только в 

долгосрочной перспективе.

Стоит отметить, что этот ры-

нок перенасыщен различными 

терминами: умное здание, интел-

лектуальное здание, автоматиза-

ция управления зданиями и т.п. 

Каждый вкладывает свой смысл 

в разные термины, поэтому срав-

нивать и подсчитывать объемы 

рынка очень сложно. Не менее 

сложно сравнивать и разные си-

стемы, поскольку пока нет усто-

явшейся системы параметров для 

их сравнения. 

— разговоры об интеллекту-

альных зданиях в различных 

формах идут уже больше де-

сяти лет. означает ли это, что 

происходит вялотекущий рост 

этого рынка?

— Соглашусь с вами насчет вя-

лотекущего роста. Во многом это 

связано с тем, что очень многое на 

рынке строительства зависит от 

денег, от инвесторов и инвестиций. 

Особенно в России. Инвесторы за-

дают вопрос: «Зачем?» Поскольку 

наша компания занимается этим 

бизнесом, мне лично приходилось 

технический директор компании «техносерв» алексей пилипчук дал интервью научному редакто-

ру нашего журнала александру семенову, в котором рассказал об интеллектуальных зданиях: об их 

эффективности, о системах управления такими зданиями, о том, почему в россии их мало, и о но-

вых проектах компании «техносерв». 

алеКсей ПИлИПчуК: 
«Надо менять менталитет 
пользователей»
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много раз объяснять им, что лет 

через семь вложения в интеллекту-

альное здание окупятся, поскольку 

эксплуатационные расходы на не-

го меньше, чем на обычное здание. 

Совершенно реальные оценки та-

кой экономии — это 30—40%, хо-

тя вы можете услышать и гораздо 

большие цифры — до 60—70%.

На Западе все эти аргументы 

работают, такие здания сегодня 

строят все крупные корпорации, 

банки. Там и государство старает-

ся максимально поддерживать эту 

тенденцию: аэропорты, вокзалы и 

другие подобные сооружения так-

же становятся интеллектуальными. 

И это понятно, потому что, кроме 

материальных выгод, очень важна 

и имиджевая составляющая.

У нас все всё понимают, но за-

стройщику это неинтересно. Ему 

надо как можно быстрее «отбить» 

свои деньги, продать офисы. 

В условиях непростой экономи-

ческой ситуации это сделать не-

просто. И имиджевая составляю-

щая у нас пока не работает.

Есть лишь единичные примеры. 

Наша гордость — ИВЦ в Саран-

ске, ключевой проект для инфра-

структуры мордовского техно-

парка. Этот ЦОД обладает одними 

из лучших в России характери-

стиками надежности и безопасно-

сти, так как спроектирован согла-

сно стандарту TIER IV по класси-

фикации Uptime Institute. К ИВЦ 

подведены три независимые во-

локонно-оптические линии, ка-

ждая пропускной способностью 

10 Гбит/с, что гарантирует беспе-

ребойную передачу данных, вы-

сокую пропускную способность, 

уверенную работу собственной 

сети и инфраструктуры резиден-

тов и коммерческих клиентов. 

Первоначальная емкость ИВЦ 

составляет порядка 110 стандар-

тных серверных стоек, электро-

питание (1 группа, особая кате-

гория) организовано от четырех 

независимых источников мощ-

ностью около 2,5 МВт/час. Беспе-

ребойность функционирования 

ИВЦ поддерживается более чем 

20 специализированными систе-

мами, такими как система гаран-

тированного энергоснабжения, 

поддержания температурно-влаж-

ностного режима, автоматическо-

го управления вычислительными 

комплексами и инженерными 

системами; противопожарной за-

щиты и системой информацион-

ной и физической безопасности, 

в том числе включающей видео-

контроль состояния каждой еди-

ницы установленного пользова-

тельского оборудования.

В этом центре реализовано пол-

ное резервирование всех систем, 

что, конечно же, в свою очередь 

влияет и на параметры энерго-

эффективности. Здесь надо четко 

понимать, чего вы хотите: высо-

чайшей надежности или экономии 

электроэнергии.

— а кто производит системы 

управления интеллектуальны-

ми зданиями?

— На уровне датчиков исполь-

зуем продукцию Schneider Electric, 

система интеграции всех систем в 

единое целое — от Siemens. Естест-

венно, есть масса и других произ-

водителей. 

— наше обсуждение рын-

ка интеллектуальных зданий 

происходит в каком-то скепти-

ческом ключе. почему же вы на 

нем работаете?

— Вы знаете, последние годы ры-

нок растет на 15—17% в год, и нет 

никаких сомнений в том, что этот 

рост продолжится и в ближайшие 

годы. Ранее отмеченное вялотеку-

щее развитие в основном относят 

к тому, что не наблюдается взрыв-

ного роста, в отличие от других со-

временных технологичных рын-

ков. Это связано с осторожностью 

инвесторов. И у этой осторожности 

есть серьезные основания. Система 

управления интеллектуальными 

зданиями настолько сложна, что с 

ней надо научиться работать. Если 

этого не сделать, то не удастся до-

биться желаемого эффекта. Немало 

проектов интеллектуальных зда-

ний, которые были реализованы в 

России, привели к разочарованию 

пользователей. 

Тем не менее рынок интеллекту-

альных зданий в России формиру-

ется, заказчики вырабатывают еди-

ную систему требований и оценок 

функционирования. Мы чувствуем, 

что постановки задач становятся 

все более конкретными. Заказчики 

понимают, что в сложных эконо-

мических условиях интеллектуаль-

ные здания могут помочь эконо-

мить деньги. 

Важно, что аналогичный путь 

на Западе уже пройден, Россия 

пока в начале этого пути, но по-

нятно, что нам предстоит пройти 

по нему. Нет никаких сомнений 

в том, что интеллектуальные зда-

ния будут появляться в регионах, 

и в конце концов сформируется 

реальный рынок, о котором мы 

с вами сможем поговорить более 

предметно.

— в каких отраслях экономи-

ки россии востребованы ин-

теллектуальные здания?

— Как мы уже говорили с вами, 

это ЦОДы, бизнес-центры и зда-

ния для государственных структур. 

Основными аргументами для созда-

ния интеллектуальных зданий явля-

ются экономические и имиджевые 

соображения. В таких крупных про-

ектах, как «Сколково», к примеру, го-

сударство должно внедрять самые 
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современные технологии интел-

лектуальных зданий, чтобы этот 

проект стал настоящим флагманом 

на этом направлении инноваций. 

Аналогичный опыт руководящих 

инноваций со стороны государства 

есть сегодня во всем мире.

Наше руководство также стре-

мится выступать застрельщиком 

подобных инициатив. Именно по-

этому государственные проекты 

будут использовать технологии 

интеллектуального здания.

Это важно, потому что в России 

далеко не всегда действуют эконо-

мические факторы.

Кроме того, не надо забывать и о 

нашей ментальности. Мы не при-

выкли экономить: кругом откры-

тые двери подъездов и фонари, 

горящие круглосуточно. Это еще 

одна важнейшая задача в России — 

изменение ментальности потреби-

телей. И государство должно быть 

инициатором в этом направлении.

— теперь пришла пора ска-

зать несколько слов о проектах 

компании «техносерв»…

— Главный наш проект, об ос-

новных параметрах которого я 

уже рассказал, это ЦОД в Саранске. 

Это первый в России центр такого 

уровня надежности — Tier IV. Этот 

класс надежности обеспечивает 

доступность в течение 99,995% ра-

бочего времени. 

Тем не менее при высочайшем 

уровне надежности мы смогли в 

этом проекте реализовать очень 

интересные технологии энерго-

сбережения. Я имею в виду техно-

логию Free Cooling, суть которой 

в том, что помещение дата-центра 

охлаждается за счет более прохлад-

ного воздуха с улицы. Для климата 

России, где большая часть года — 

холодное время, это очень акту-

альное решение. Точнее, ЦОД в Са-

ранске охлаждается комплексным 

хладагентом (гликоль, вода), а он 

в свою очередь охлаждается внеш-

ним воздухом.

Следующая технология, которая 

позволяет существенно снизить 

энергопотребление в ЦОД, это вир-

туализация. Но об этом уже много 

всего сказано, и, по сути, виртуали-

зация уже является стандартным 

ходом. 

Саранский ЦОД — это государ-

ственный проект, его мощности 

будут использоваться как в инте-

ресах государства, так и в интере-

сах бизнеса. Время работы на его 

мощностях будет предоставляться 

самым разным компаниям малого 

и среднего бизнеса.

Этот ЦОД позволит миними-

зировать затраты резидентов на 

проведение научно-исследователь-

ских, конструкторских и проек-

тных работ, маркетинговых иссле-

дований и организацию взаимо-

действия с потребителями на ран-

них стадиях развития производства 

за счет аутсорсинга информацион-

но-телекоммуникационных фун-

кций и организации коллективно-

го пользования дорогостоящими 

программно-техническими ком-

плексами. Резидентам Технопарка 

будет предоставлен терминальный 

доступ к персонифицированным 

виртуальным машинам, разверну-

тым на высоконадежной сервер-

ной ферме, что позволит им иметь 

доступ к собственным информаци-

онным ресурсам и программам из 

любой точки мира, где есть выход 

в Интернет. Такое взаимодействие 

будет осуществляться по закрытым 

(шифрованным) виртуальным ка-

налам, позволяющим передавать 

персональные данные и конфи-

денциальную информацию. При 

этом резиденты смогут отказать-

ся от организации и содержания 

дорогостоящих ИТ-служб. Кроме 

того, исчезнет необходимость ре-

монта и замены устаревшего обо-

рудования, расширения и сужения 

компьютерного парка, управления 

лицензионными отношениями, 

обновления и настройки програм-

мных продуктов и т.п. Организация 

коллективного пользования про-

граммными продуктами позволит 

решить задачу повышения эффек-

тивности их использования за счет 

существенной минимизации вре-

мени простоя.

— собираетесь ли вы тиражи-

ровать этот успешный проект?

— Хотелось бы, прежде всего 

потому, что в процессе его реали-

зации мы накопили уникальный 

опыт внедрения. Кроме того, го-

сударственные структуры сегодня 

проявляют большой интерес к по-

добным проектам, поскольку на-

бирает силу тенденция к консоли-

дации данных и серверного парка, 

а также и облачные вычисления. 

Важно подчеркнуть, что несмо-

тря на моду «облака» подходят да-

леко не всем компаниям. Поэтому 

мы в своих проектах стараемся не 

слепо следовать моде, а ставим во 

главу угла интересы и запросы за-

казчиков. Еще раз подчеркну, что 

очень важно не вызвать у заказчи-

ков разочарования новыми техно-

логиями, поскольку «Техносерв» 

всегда стремится к долговремен-

ному сотрудничеству.

Наша компания реализует проек-

ты управления энергосбережением 

не только для ЦОД, но и для супер-

компьютеров и мейнфреймов.

— кроме цод в саранске, что 

еще вы могли бы назвать?

— Очень интересный проект — 

это система автономного гаранти-

рованного электропитания для Ме-

ждународной клинической боль-

ницы им. Б.И. Филоненко (клиника 

«Визус-1») в Нижнем Новгороде.
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Впервые в Нижнем Новгороде 

было получено разрешение и ор-

ганизовано параллельное исполь-

зование системы автономного га-

рантированного электропитания 

с сетью централизованного элек-

троснабжения. Для обеспечения 

необходимого уровня надежно-

сти работы всего комплекса ме-

дицинского оборудования сис-

тема используется как основная в 

операционные дни. В другое вре-

мя система работает в резервном 

режиме, предусматривающем 

автоматическое переключение 

на полную мощность при необ-

ходимости. 

Основу системы автономного 

гарантированного электропитания 

составляют две газопоршневые ге-

нераторные установки производ-

ства компании FG Wilson, выраба-

тывающие электроэнергию из при-

родного газа. Общая электрическая 

мощность системы около 400 кВт. 

Кроме того, решение включает 

систему аварийного охлаждения, 

внешнюю систему выпуска отрабо-

танных газов и автоматизирован-

ную систему управления, которая 

обеспечивает управление пусками, 

остановками и работой электро-

станции и контролирует основные 

параметры с помощью датчиков 

температуры, давления, расхода и 

контроллеров управления. Также 

электростанция снабжена систе-

мой утилизации тепла ASTRA, спо-

собной отвести до 200 кВт тепло-

вой мощности от каждой из двух 

газопоршневых генераторных 

установок. Утилизируемая тепловая 

энергия используется для нужд по-

ликлиники, поступая в систему ото-

пления и горячего водоснабжения 

четырехэтажного здания, которое 

занимает клиника.

Электростанция размещена в 

помещении котельной, находя-

щейся в непосредственной близо-

сти к основному зданию клиники, 

она обеспечивает безопасную эк-

сплуатацию и соответствует дей-

ствующим российским нормам и 

правилам электро-, взрыво- и по-

жаробезопасности, а также требо-

ваниям, ограничивающим степень 

воздействия на окружающую среду 

(выбросы в атмосферу, шум, вибра-

ции и т.п.).

Еще один проект — консолида-

ция 17 вычислительных центров 

РЖД в три ЦОД, находящихся в Мо-

скве, Санкт-Петербурге и Нижнем 

Новгороде.

Несколько аналогичных проек-

тов мы ведем и в Центральном бан-

ке РФ.

— Что, по вашему мнению, ме-

шает распространению интел-

лектуальных зданий в россии?

— На мой взгляд, корень зла кро-

ется не в технологиях, а в мента-

литете пользователей. До тех пор, 

пока мы не сможем сформиро-

вать правильный поведенческий 

подход общества к проблеме, мы 

будем слушать жалобы заказчиков 

о том, что результат внедрения 

оказался существенно ниже ожи-

даемого. 

— расскажите о новых техно-

логиях, которые появляются на 

этом рынке.

— Первая из них — Free cooling, 

о чем мы уже говорили. Следую-

щий шаг — это Fresh cooling, ис-

пользование наружного воздуха 

для охлаждения ЦОД, естественно, 

с необходимым его очищением и 

осушением. В России в абсолютном 

большинстве регионов 95% време-

ни в году температура воздуха ниже 

20 градусов Цельсия. А в серверной 

температура должна быть 24—26 

градусов, поэтому использование 

Fresh cooling очень перспективно.

Сейчас мы активно прорабатыва-

ем эту технологию для внедрения 

ее в будущих проектах.

Есть и еще один момент, о ко-

тором хотелось бы сказать. После 

прошлогодней аномально высокой 

температуры в России нам прихо-

дится в ЦОД с высоким уровнем 

надежности — Tier III или Tier IV — 

ставить в качестве резерва обыч-

ную систему охлаждения на пол-

ную мощность. А это существенно 

удорожает проект. Таким образом, 

я опять возвращаюсь к проблеме 

долгосрочных инвестиций и инте-

ресам инвесторов.

Еще одна интересная техноло-

гия — использование низкопотен-

циального тепла. Пока оно исполь-

зуется недостаточно эффективно. 

Это воздух с температурой около 

30 градусов, который нельзя ис-

пользовать для охлаждения. Есть 

специальные абсорбционные ма-

шины, которые такое отработан-

ное тепло с помощью аммиачного 

контура преобразуют в более хо-

лодный воздух. Подобные машины 

мы уже используем в Саранском 

ЦОД и планируем использовать в 

будущих зданиях.

— спасибо большое за очень 

интересное интервью! 
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итак, согласно Рэю Брэдбе-

ри, осталось всего 15 лет 

до предсказанного тех-

нологического расцвета в наших 

жилищах (об остальном предска-

занном говорить не будем — кто 

читал, знает почему). Конечно, не-

плохо, чтобы ваш день начинался с 

проветривания спальни, установле-

ния комфортной температуры, от-

крытия штор, уже готового завтра-

ка, напоминаний о сегодняшних 

делах, вовремя включенных но-

востей, уборки помещения и пр. и 

пр., причем без всякого вашего уча-

стия (кроме разве что поглощения 

завтрака). Интеллектуальный ку-

хонный экран помогает управлять 

заготовкой продуктов и приготов-

лением пищи. Интеллектуальные 

системы пожаротушения и освеще-

ния, видеонаблюдения и охраны, 

кондиционирования и отопления 

стоят на страже вашей безопасно-

сти и комфорта. Интеллектуальная 

мультимедийная сеть — это и раз-

влечения, и информация, и, если 

надо, рабочий кабинет. Даже уходя 

из дома, вы спокойны, ибо с пово-

ротом ключа дом «замирает», пере-

ходя в энергосберегающий режим, 

не спит лишь система охраны, в 

любой момент готовая передать на 

ваш мобильный терминал всю ин-

формацию о состоянии дома и его 

обитателях. Впрочем, нет — в ваше 

отсутствие в интернет-холодиль-

ник могут завозиться продукты: по-

лучив сигнал от соответствующего 

датчика, интернет-холодильник 

сам сообщает компании — постав-

щику продуктов о том, что такой-то 

продукт заканчивается, и требует 

восполнения. Продукт привозят и 

загружают в холодильник со сто-

роны улицы, и специальная кон-

струкция позволяет снаружи толь-

ко класть, но не брать. 

Так мы прикоснулись к быстро 

развивающемуся сегменту рынка, 

который часто называют умным 

домом или интеллектуальным 

зданием (IB — intelligent building). 

В самом деле, прогресс технологий 

(в том числе М2М) позволяет ныне 

армии интеллектуальных автома-

тических устройств оказывать вам 

в вашем жилище множество услуг. 

И уже немало ИТ-компаний готовы 

снабдить ваше жилище «интеллек-

том». Вам же для этого надо совсем 

немного: иметь желание, дом и 

деньги. 

Дело постепенно идет к тому, что 

здания перестанут называть совре-

менными, если в них не будет «ин-

теллекта», который, в свою очередь, 

создается автоматизированными 

системами связи и управления. 

Глобальную задачу создания IB как 

Александр ГОЛЫШКО, к.т.н.

Дом был алтарем с десятью тысячами священнослужителей и прислужни-

ков, больших и маленьких, они служили и прислуживали и хором пели славу.

Рэй Брэдбери, 

«Август 2026. Будет ласковый дождь (Марсианские хроники)»

умный дом длЯ умного 
оПератора
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комфортной среды обитания мож-

но разбить на две большие части: 

• придание «интеллекта» не-

посредственно зданию или ком-

плексу зданий в целях повышения 

эффективности его эксплуатации, 

включая мониторинг инженерных 

систем, их управление, диспетче-

ризацию и пр.;

• придание дополнительного 

«интеллекта» непосредственно жи-

лищу в целях более точной его «на-

стройки» под нужды конкретного 

человека, включая бытовые удобст-

ва, разнообразные услуги связи, ин-

формационное обеспечение и т.п.

Очевидно, что первая задача 

должна быть решена на этапе про-

ектирования IB (потом доработки 

обойдутся дороже, да и оптималь-

ность может быть потеряна). Вто-

рая же задача во многом опреде-

ляется непосредственно пользо-

вателем, который, помимо всего 

прочего, может руководствоваться 

какими-либо своими собственны-

ми критериями типа желания го-

рячо любимой тещи или просто 

стремления пустить пыль в глаза. 

Поэтому пределов фантазии здесь 

практически нет, и описание «ти-

повых» услуг можно встретить 

скорее в научной фантастике, чем 

в проектной документации. Тем 

более что в подобных случаях кли-

ентам более важна эксклюзивность, 

чем серийность изделия. 

история и современность

Впервые термин IB появился в 70-

х годах прошлого века в США, ре-

гулярно же упоминаться в прессе 

он стал в начале 80-х. Сегодня ин-

теллектуализация зданий является 

одной из главных тенденций миро-

вого рынка недвижимости, а требо-

вания по инсталляции «умных си-

стем» в зданиях в развитых странах 

является обязательным.

Исторически концепция интел-

лектуального здания продвигалась 

в первую очередь производите-

лями СКС. В России концепция 

IB стала внедряться практически 

сразу, как только бизнес в области 

инсталляций СКС встал на ноги. Ув-

леченность IB привела к тому, что 

многие ведущие инсталляторы ли-

бо вывели свой бизнес на уровень 

интеграторов, либо кооперирова-

лись с организациями, професси-

онально занимающимися различ-

ными подсистемами здания (либо 

и то и другое сразу). Ряд произво-

дителей СКС (Alcatel-Lucent, NSN) 

активно занимаются и сетевым, и 

телекоммуникационным бизнесом, 

в силу чего они могут своими сила-

ми реализовывать решения для IB.

В настоящий момент точного и 

четкого определения данного по-

нятия не существует. Одной из при-

чин такой ситуации можно считать 

то, что само понятие «интеллекта» 

зависит от человека, вкладывающе-

го определенный смысл в это пред-

ставление. Большинство людей, ко-

торые используют его, восприни-

мают это как автоматизированную 

техническую систему, которая: 

• «чувствует», что происходит 

внутри здания и снаружи; 

• «реагирует» таким образом, 

чтобы наиболее эффективным 

способом обеспечить безопасное 

и комфортабельное пребывание в 

нем, сведя до минимума потребле-

ние энергии и энергоресурсов; 

• «взаимодействует» с людьми по-

средством применения простых и 

легко доступных средств общения. 

Термин «здание» обобщает квар-

тиру или жилой коттедж, жилой 

дом или гостиницу; здания обще-

го пользования (офисы, детские, 

учебные, медицинские, культур-

но-просветительные заведения, 

административные здания, места 

торговли и пр.); помещения и со-

оружения производственного и 

непроизводственного (склад, сто-

янка и т.п.) назначения. Короче, все 

что угодно. 

Поэтому неудивительно, когда 

компании, предлагающие создать 

IB, подразумевают один комплекс 

услуг, а заказчик, заинтересован-

ный в данном виде услуг, ожида-

ет совершенно иного результата. 

К примеру, современный кондици-

онер, поддерживающий микрокли-

мат, тоже своего рода элемент IB. 

А также домашний кинотеатр или 

автоматизированные системы ви-

деонаблюдения и освещения, не го-

воря уже о разнообразных услугах 

связи — от телефонии до Интерне-

та и интерактивного ТВ. Поэтому, 

посетив профильную выставку по 

IB, вы, к примеру, увидите «просто 

очень хороший домашний кино-

театр», «просто очень изощренную 

систему видеонаблюдения» или 

«просто диспетчерскую для конт-

роля за ЖКХ». Будут и примеры 

«настоящих IB», где все очень взаи-

мосвязано и универсально. Специа-

листы обращают внимание также и 

на то, что в России словосочетание 

«интеллектуальное здание» приме-

няется по большей части в качестве 

маркетингового лозунга. Отсюда 

появление на рынке всевозможных 

устройств типа «Умный дом», «По-

слушный дом» и пр.

Соответственно, «интернетчики» 

причисляют к IB так называемый 

интернет-дом, в котором именно 

через Интернет осуществляется 

управление всеми инженерными 

системами. Говорят, такой дом есть 

у Билла Гейтса, где, говорят, нашли 

выход его разнообразные техно-

кратические фантазии. 

Кстати, описывая недолгую исто-

рию IB, технократ сказал бы, что 

три десятилетия назад появились 
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промышленные управляющие се-

ти, узлами которых стали универ-

сальные микроконтроллеры. Это 

были сети/системы управления 

Profi-Bus, CEBus, LON и несколько 

позже EIB, BACnet. Последние явля-

ются ныне наиболее распростра-

ненными сетями в системах управ-

ления IB. К примеру, EIB (European 

Installation Bus) расшифровывает-

ся как «европейская инсталляцион-

ная шина».

В целом каждая из указанных 

систем обладает своими преиму-

ществами и недостатками, из ко-

торых общим является отсутствие 

полного спектра оборудования для 

обслуживания всех систем здания 

(к примеру, лифтового хозяйства), 

хотя теоретически часть из них 

считается универсальными. По-

этому в IB нередко присутствует 

одновременно несколько различ-

ных систем управления (особенно 

если IB не новостройка), между ко-

торыми устанавливаются шлюзы. 

То есть какого-либо универсаль-

ного рецепта создания IB сегодня 

тоже не существует, да и желатель-

но, чтобы все нужные идеи в части 

«интеллекта» были заложены на 

этапе проектирования здания. Тем 

не менее разработчики непрерыв-

но расширяют функциональность 

систем IB, и мы скажем пару слов о 

некоторых из них.

CEBus

Итак, строители СКС в зданиях ре-

шили распространить свой под-

ход с физической среды передачи 

данных на другие системы. Пре-

жде всего предстояло избавиться 

от дополнительных проводников, 

связывающих между собой уст-

ройства автоматизации. Впервые 

эта задача была решена в 1978 году 

компаниями X-10 USA и Leviton, ко-

торые разработали технологию для 

управления бытовыми приборами 

по проводам бытовой электросети. 

Хотя в течение какого-то времени 

стандарт X-10 был весьма распро-

странен, сегодня он уже считает-

ся медленным и устаревшим, по-

скольку создавался для управления 

электроосветительными устройст-

вами. Внося усовершенствования, 

многие производители объедини-

лись в Ассоциацию электронной 

промышленности (EIA), которая 

занимается развитием стандарта 

шины бытовой электроники CEBus 

(Consumer Electronic Bus), утвер-

жденного в 1992 году. Стандарт 

является открытым, и любая ком-

пания может производить обору-

дование, использующее коммуни-

кационный протокол CEBus. Управ-

ляющий сигнал передается по про-

водам бытовой электросети, витой 

паре или коаксиальному кабелю, 

в радиочастотном или инфракра-

сном диапазоне. Для различных 

устройств можно выбрать наибо-

лее удобный способ: например, 

осветительными приборами — по 

электропроводке, видеооборудова-

нием — по коаксиальному кабелю, 

кондиционерами — по витой паре, 

ИК-лучи и радиосигналы вообще 

универсальны. Исполнительные 

устройства или узлы домашней се-

ти взаимодействуют между собой 

через роутеры и мосты. Основным 

преимуществом CEBus по сравне-

нию с X-10 является скорость об-

мена данными, достигающая 10 

кбит/с независимо от типа носи-

теля. Она обеспечивает необходи-

мую быстроту реакции системы и 

непродолжительное время актив-

ного состояния узлов. 

LON

LON, или локальная операционная 

сеть, изначально создавалась как 

общий универсальный инструмент 

распределенной автоматизации. 

Технология находит применение 

в различных областях, таких как 

процессы автоматизации, авто-

матические системы управления 

летательными аппаратами и су-

дами дальнего плавания, системы 

коммуникаций. Другой важной об-

ластью применения системы LON 

является автоматизация зданий. 

Технологии, лежащие в основе 

системы LON, — это технологии 

LonWorks, которые разработала и 

вывела на рынок компания Echelon. 

В технике, разработанной на базе 

LonWorks, используется специаль-

ный микропроцессор, получивший 

название Neuron Chip. Neuron Chip 

располагает очень гибким интер-

фейсом для регистрации данных. 

Этот программируемый процессор 

одновременно осуществляет обра-

ботку данных и располагает очень 

мощным коммуникационным ин-

терфейсом для обмена данными с 

другими устройствами. 

Все сенсоры и активаторы, отве-

чающие за регулирование микро-

климата в помещениях, управление 

освещением, систему контроля до-

ступа и защиту от солнечных лу-

чей, подключаются к общей шине 

и таким образом связываются друг 

с другом. Специализированное ПО 

позволяет компоновать и связывать 

элементы между собой. Кроме того, 

есть возможности включения про-

граммы интегрированного исполь-

зования пространства в систему 

домашнего управления. Для всего 

оборудования LonWorks существу-

ет единый протокол LonTalk.

EIB

EIB считается одной из ведущих в 

мире систем в области автомати-

зированного контроля и управле-

ния инженерным оборудованием 

зданий. Суть ее в том, что управ-
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ляющий кабель шины связывает 

все приборы и системы (обогрева, 

освещения, вентиляции и пр.), ко-

торые прежде функционировали 

независимо друг от друга, интегри-

руя их в экономически эффектив-

ную систему, оптимально адапти-

рованную к индивидуальным тре-

бованиям пользователя. При этом 

можно генерировать такие ранее 

недоступные функции, как выклю-

чение поворотом ключа в двери 

утюга или света в подвале. Сенсо-

ры, в том числе датчики движения 

и термостаты, посылают инфор-

мацию на так называемые испол-

нительные устройства, которые в 

свою очередь могут активизиро-

вать или деактивизировать, напри-

мер, осветительные приборы или 

обогревательную систему. Система 

EIB все время следит за тем, чтобы 

любая ваша деятельность сопро-

вождалась подходящим для той 

или иной ситуации освещением. 

Возможные варианты освещения, 

запрограммированные с учетом ва-

ших пожеланий, включаются про-

стым нажатием кнопки. Вы насла-

ждаетесь приятным вечером, а EIB в 

это время обеспечивает экономич-

ное потребление электроэнергии. 

Если уровень подачи электроэнер-

гии падает до минимальной отмет-

ки, происходит автоматическое 

выключение приборов. Помимо 

управления бытовыми приборами, 

EIB умеет следить за окнами и фо-

нарями. Так, при приближении гро-

зы датчик дождя пошлет команду 

на автоматическое закрытие окон.

Связь между сенсорами и испол-

нительными устройствами может 

происходить с помощью четырех 

альтернативных систем передачи 

данных. Программирование и вза-

имодействие сенсоров и исполни-

тельных устройств обеспечивается 

техническим специалистом исхо-

дя из индивидуальных требований 

клиента. Домочадцам гораздо про-

ще пользоваться благами системы 

EIB, манипулируя привычными вы-

ключателями, отдавая команды по 

телефону или с сенсорного экрана 

«Домашнего помощника». Можно 

изменять алгоритм или наращи-

вать функции системы по своему 

усмотрению и в любой момент. Так 

система EIB делает дом послушным 

воле хозяина.

Beckhoff 

В свою очередь, немецкая компа-

ния Beckhoff представляет и про-

двигает на мировом рынке одно-

именную концепцию и систему 

автоматизации промышленных 

объектов и зданий. В основу разра-

ботки положена универсальность, 

подразумевающая всеформатность 

и максимально возможную совме-

стимость с другими технологиями 

автоматизации. Как утверждают 

разработчики, Beckhoff поддержи-

вает все самые распространенные 

датчики, исполнительные меха-

низмы и шины передачи данных. 

В рамках проекта было создано 

более 180 модулей ввода-вывода, 

с помощью которых удалось охва-

тить почти все типы возможных в 

системе автоматизированного зда-

ния сигналов. С помощью специ-

альных коммуникационных моду-

лей к IB на базе элементов Beckhoff 

можно подключать также системы, 

использующие такие интерфейсы 

и протоколы передачи данных, как 

EIB, LON, DALI, RS232, RS485. 

Основной идеей Beckhoff, кото-

рая весьма близка современным 

связистам, является использова-

ние промышленных ПК и сетевого 

стандарта Ethernet, включая стек 

протоколов TCP/IP. В результате 

через единую сеть Ethernet обща-

ются как датчики движения, так и 

принтеры, как компоненты систем 

вентиляции, так и камеры наблю-

дения. В рамках Beckhoff можно 

построить как централизованную 

сеть на базе мощного центрально-

го компьютера, так и децентрали-

зованную, то есть распределенную 
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систему, в которой сигналы при-

нимаются и обрабатываются непо-

средственно на месте нахождения 

устройства или датчика. Важно 

заметить, что технологии и обору-

дование компании Beckhoff имеют 

промышленное происхождение, 

благодаря чему являются универ-

сальными и позволяют обойти 

большинство существующих на 

сегодня технологических ограни-

чений. Благодаря этому системы 

умного дома с использованием 

компонентов Beckhoff обладают 

огромными возможностями по 

расширению и дальнейшей модер-

низации. 

BACnet

Американское общество инжене-

ров по отоплению, охлаждению 

и кондиционированию воздуха 

(ASHRAE) выступило инициато-

ром создания открытого стандар-

та протокола передачи данных для 

сетей управления и автоматизации 

зданий (Building Automation and 

Control network). Эта работа заня-

ла более девяти лет. Сокращенное 

наименование сетей (BACnet) ста-

ло защищенным товарным зна-

ком, принадлежащим ASHRAE, по-

лучившим статус американского 

стандарта (ANSI/ASHRAE Standard 

135-1995), а в начале 2003 года и 

международного (ISO 16484-5).

 В настоящее время BACnet стал 

набором правил по взаимодейст-

вию между устройствами различ-

ных систем автоматизации зданий. 

До появления протокола BACnet 

каждый крупный производитель 

управляющего оборудования опи-

рался на свой собственный прото-

кол. Поэтому для взаимодействия 

оборудования различных произво-

дителей требовались дополнитель-

ные программные и аппаратные 

модули с неограниченным количе-

ством сочетаний «языков» разных 

протоколов. Теперь разработчику 

системы достаточно выбрать у про-

изводителей BACnet-совместимого 

оборудования те продукты, кото-

рые наилучшим образом отвечают 

конкретным требованиям проекти-

руемой системы. Что касается не-

BACnet-систем, то они тоже могут 

быть подсоединены к сети через 

согласующие шлюзы. Таким обра-

зом, появилась возможность объ-

единения в единую систему обо-

рудования и управляющих систем 

различных производителей.

Система BACnet может быть 

спроектирована для любого 

объекта, независимо от его разме-

ров и степени сложности. Причем 

она может расширяться и услож-

няться вместе с управляемым объ-

ектом, способствуя интегрирова-

нию в него других объектов, в том 

числе физически от него удален-

ных. Пределов для совершенства 

практически нет, поскольку BACnet 

может поддерживать неограничен-

ное число устройств в одной сети. 

Стандарт BACnet предусматривает 

использование хорошо освоен-

ных телекоммуникационных тех-

нологий (Ethernet, ARCNET, MS/TP, 

LonTalk, PTP), обеспечивающих 

высокую скорость и надежность 

передачи данных, а также допол-

нительные возможности удаленно-

го доступа и управления по сетям 

фиксированной или мобильной 

связи. 

 

конкретные цели и проблемы

В целом эволюция систем управле-

ния в IB протекает подобно эволю-

ции нервной системы живых орга-

низмов — от простейших сигналь-

ных систем к сложным структури-

рованным системам управления. 

Несмотря на все проблемы можно 

сказать, что в широком смысле 

современное IB подразумевает по-

строение единой телекоммуника-

ционной инфраструктуры, объеди-

няющей все инженерные системы 

здания (офиса, квартиры), подхо-

дящие к нему сети связи и инфор-

мационные ресурсы с целью обес-

печения гибкого управления этими 

системами для создания комфор-

тной и безопасной среды обитания 

внутри здания и интеграции этой 

среды с единым информационным 

пространством. 

Если отвлечься от рекламных 

лозунгов, то интеллектуальным 
Динамика объема мирового рынка интеллектуальных систем, 
2005—2011 годы, млрд долл., %
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следует называть здание, оснащен-

ное средствами автоматического 

контроля над всеми системами 

жизнеобеспечения. Комплекс жиз-

необеспечения интеллектуально-

го здания образуют следующие 

системы: 

• защиты от проникновения с 

подсистемами: а) защиты периме-

тра, б) контроля доступа в здание 

или отдельные помещения (кодо-

вые замки, домофоны), в) обнару-

жения незаконного проникнове-

ния внутрь и перемещения по зда-

нию (различного рода сенсоры); 

• внешнего и внутреннего видео-

наблюдения (видеокамеры, видео-

серверы); 

• противопожарная; 

• контроля за расходом воды и 

электроэнергии;

• информационная (обеспечива-

ет доступ к внутренним и внешним 

сетевым ресурсам); 

• управления силовым оборудо-

ванием и освещением (освещение 

внутри здания, внешняя подсветка, 

лифты); 

• климатического контроля и 

вентиляции; 

• управления дверьми;

• управления бытовыми устрой-

ствами (кухня, уборка, стирка и пр.);

• мультисервисной связи (радио, 

телефон, высокоскоростной Ин-

тернет, ТВ); 

• обеспечения домашнего рабо-

чего места (удаленный офис);

• обеспечения развлечений и 

хобби (домашний кинотеатр, игры, 

видео по заказу и пр.).

Такую последовательность рису-

ют обычно компании — системные 

интеграторы, занимающиеся обо-

рудованием IB. Причем последние 

позиции, относящиеся к услугам 

связи, они часто забывают. 

Контроль над работой всех си-

стем может быть распределен-

ным или централизованным. Так, 

вахтер или местная охрана могут 

управлять системами видеона-

блюдения, контроля доступа и 

защиты от проникновения; ответ-

ственный за пожарную безопас-

ность — противопожарной систе-

мой, а администратор локальной 

сети — доступом пользователей 

сети здания к внешним и внутрен-

ним информационным ресурсам, 

например файловым серверам 

или Интернету. 

Интеллектуальное здание отли-

чается от автоматизированного 

главным образом возможностью 

программировать управляющие 

системы таким образом, чтобы 

реакция на события внутри пе-

риметра здания происходила по 

заранее определенному сцена-

рию. Любая из подсистем тако-

го здания либо функционирует 

полностью автономно, фиксируя 

свои действия в журнале событий 

(базе данных), либо оперативно 

взаимодействует с оператором, 

запрашивая у него подтвержде-

ние действий. Например, при воз-

никновении возгорания в здании, 

в зависимости от конфигурации, 

система может автоматически 

инициировать вызов пожарной 

команды или выдать сообщение 

о пожаре на пульт ответственно-

го оператора. Решение о вызове 

пожарных во втором случае будет 

принято оператором. 

Все системы жизнеобеспечения 

могут охватываться единой ка-

бельной структурой, либо каждая 

из них будет иметь автономное 

подключение. Как было показа-

но выше, общей средой переда-

чи информации может служить, 

например, коммутируемая сеть 

Ethernet. Однако надежность си-

стемы в целом в этом случае будет 

ниже, так как при повреждении 

кабельной проводки нарушается 

функционирование всех систем, 

подключенных к данному сегмен-

ту кабеля. 

Разумеется, создание IB необ-

ходимо начинать на этапе проек-

тирования здания. К примеру, для 
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того чтобы лампочки в коридоре 

зажигались и гасли по мере вашего 

продвижения, как минимум необ-

ходимо предусмотреть, чтобы к ка-

ждой из них шли отдельные прово-

да. Однако если функции застрой-

щика заканчиваются после сдачи 

помещений владельцам, то ему вряд 

ли будут нужны какие-то преиму-

щества от наличия в здании «интел-

лекта». В свою очередь, от жильцов 

трудно ожидать какой-либо иници-

ативы по части IB. Застройщику же 

интересно построить подешевле, а 

продать подороже. И если застрой-

щик не собирается заниматься 

дальнейшей эксплуатацией здания, 

IB вообще может остаться за бор-

том подобной стройки. Однако при 

грамотном проектировании сте-

пень «интеллектуальности» можно 

наращивать постепенно, распреде-

ляя инвестиции во времени. Уже в 

ближайшем будущем IB может стать 

тиражируемым решением, вполне 

доступным по стоимости не только 

сверхбогатым заказчикам. 

С точки зрения связистов, основ-

ная техническая цель при создании 

IB состоит в обеспечении возмож-

ности гибкого управления всеми 

системами, сетями и ресурсами с 

помощью услуг связи (и, по возмож-

ности, с минимальными затрата-

ми). Все процессы управления в IB 

должны быть оптимальными отно-

сительно какого-либо выбранного 

критерия, которым обычно являет-

ся интегральное соотношение меж-

ду ценой и качеством управления, 

то есть между затратами на органи-

зацию всего процесса управления 

и экономическим эффектом от 

управления в течение всего жиз-

ненного цикла здания. 

Наибольшую экономию дает раз-

умная интеграция всех указанных 

систем. К примеру, имеющиеся в 

здании телекоммуникационные 

сети можно использовать для нужд 

IB. Специалисты говорят также об 

экономическом эффекте порядка 

30—35% при осуществлении интег-

рации указанных систем по сравне-

нию с развертыванием полностью 

автономных систем аналогичного 

назначения. Реальная экономия до-

стигается также на этапе эксплуа-

тации здания за счет оптимального 

управления всеми системами жиз-

необеспечения. 

Зачем эта статья?

Рыночная ниша IB, особенно в на-

шей стране, еще только развива-

ется. Поэтому пока представители 

ИТ-компаний предпочитают со-

лировать на этом сегменте рынка. 

Хотя нетрудно заметить, что IB со-

здается на стыке ИТ-рынка, рынка 

связи и, разумеется, строительно-

го рынка. В частности, на строи-

тельном рынке растет интерес к 

возможностям телекоммуникаци-

онной инфраструктуры зданий в 

жилом секторе (в корпоративном 

это осознали уже давно). Улуч-

шение потребительских свойств 

зданий с помощью современных 

услуг связи отвечает последним 

мировым тенденциям, и при не-

значительном удорожании квар-

тир/офисов помещение с хоро-

шей связью имеет не в пример 

большую привлекательность. К то-

му же это позволяет экономически 

эффективно подключать группы 

зданий с помощью специализиро-

ванных сетей связи. Сегодня, когда 

ИКТ-отрасль озабочена выходом 

на смежные рынки, встраивание 

связистов в создание IB может 

оказать благотворное влияние 

как на развитие IB, так и на дохо-

ды операторов и вендоров. Кстати, 

потребности в услугах связи инже-

нерных систем IB незначительны 

относительно других услуг связи 

и относятся к низкоскоростным 

службам передачи данных. Так что 

на самом деле все потенциальные 

потребности в телекоммуника-

ционных сетях и услугах внутри 

IB могут быть оперативно и эко-

номически эффективно реализо-

ваны поставщиками других услуг 

связи в едином технологическом 

цикле.

Обычно для наиболее эффек-

тивного решения задачи целесо-

образно объединить усилия, ведь 

работы хватит на всех. Охота на 

девелопера (так продвинутые лю-

ди называют сегодня застройщика) 

со стороны связистов или ИТ-ком-

паний, выступающих сепаратно, 

обычно увенчивается однобоким 

сервисом в здании: или со связью 

очень хорошо, или с управлением 

инженерными системами неплохо. 

Ведь заставить телевизор работать 

как экран системы безопасности, а 

телефон в качестве домофона без 

участия связистов нельзя. Однако 

обычно связисты оказываются и 

вовсе за бортом, потому что не уча-

ствуют в проектировании зданий 

и попадают к шапочному разбору. 

А то и вовсе не попадают. Потому 

что их службы маркетинга попросту 

не видят рынка IB, искренне пола-

гая, что это не их сфера. Однако мир 

меняется, и сфера ИКТ становится 

все более универсальной и спо-

собной обслуживать самые разные 

стороны нашей жизни, включая не 

только людей-абонентов, а вообще 

все объекты в мире. Как было отме-

чено на недавнем российском фо-

руме «Intelligent Building 2011», деве-

лоперы таки прогнозируют разви-

тие рынка IB в России. А значит, есть 

предмет для развития ИКТ-бизнеса. 

Главное, чтобы не получилось как у 

Рэя Брэдбери:

— Сегодня 5 августа 2026 года, се-

годня 5 августа 2026 года, сегодня… 
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есть и еще одна интересная 

тенденция: от сложных уни-

кальных проектов рынок 

переходит к стандартным реше-

ниям, которые пользователи часто 

могут устанавливать и эксплуати-

ровать самостоятельно. В частно-

сти, малый и средний бизнес сего-

дня успешно использует Skype для 

этих целей, что позволяет достичь 

серьезной экономии.

Наиболее яркая разработка ком-

пании «Техносерв» в этой сфере — 

оснащение системой ВКС судов и 

исправительных учреждений для 

обеспечения возможности парал-

лельно проводить дистанционные 

судебные процессы Верховного су-

да РФ и судов общей юрисдикции 

областного уровня. Система охва-

тывает около 200 объектов во всех 

региональных центрах России.

Организация системы ВКС для 

проведения кассационных и над-

зорных судебных заседаний в ре-

жиме удаленного участия осужден-

ных, находящихся в региональных 

следственных изоляторах, служит 

примером использования стан-

дартизованных инфокоммуника-

ционных решений для улучшения 

доступа к правосудию, повышения 

открытости и эффективности ра-

боты судебной системы Россий-

ской Федерации. Использование 

ВКС позволяет выполнить требо-

вания законодательства РФ, а также 

сократить сроки рассмотрения дел 

и сэкономить бюджетные средства. 

В рамках контракта «Техносерв» 

расширил и модернизировал су-

ществующую федеральную сеть 

ВКС, обеспечив комплексами ви-

део-конференц-связи залы судеб-

ных заседаний Верховного суда 

РФ и судов общей юрисдикции 

областного уровня, а также поме-

щений следственных изоляторов 

Федеральной службы исполнения 

наказаний России. Поставляемые 

технологии и технические реше-

ния поддерживают двунаправлен-

ную трансляцию видео и звука 

между залами судебных заседаний 

и помещениями СИЗО и одновре-

менную передачу электронных 

копий документов из СИЗО в суд 

непосредственно в ходе судебного 

заседания. Также будут внедрены 

система видеопротоколирования 

судебного процесса и система хра-

нения информации видео-конфе-

ренц-связи и создана система 

централизованного управления и 

администрирования территори-

ально распределенной сети ВКС.

Кроме того, все объекты будут 

объединены в VPN-сеть с использо-

ванием технологии IP/MPLS. При-

чем предоставление услуги связи 

включает поставку оборудования, 

работы по прокладке «последней 

мили», организацию, подключение 

и сопровождение региональных 

каналов связи с управлением каче-

ством обслуживания (QoS). Сеть по-

строена с учетом возможности про-

ведения сеансов связи одновремен-

но с несколькими региональными 

СИЗО. Виртуальную частную сеть 

планируется использовать как для 

проведения дистанционных судеб-

ных процессов, так и для консульта-

ций, совещаний, семинаров судей и 

сотрудников аппарата судов с кол-

легами из одного или нескольких 

судов. Поэтому при построении се-

ти будет учитываться возможность 

реализации любой топологии 

(«звезда» или «каждый с каждым»), 

при этом для Верховного суда РФ 

будут доступны залы заседания во 

всех судах и все помещения ВКС в 

следственных изоляторах. 

В разработке использовалось 

оборудование компаний Polycom 

и Tandberg(Cisco).

Система ВКС судебной власти су-

ществует более десяти лет. Эконо-

Алексей ПИЛИПЧУК,
технический директор компании «Техносерв»

одно из традиционных направлений работы компании «техносерв» — это видео-конференц-связь 

(вкс), которая становится все более популярной. вкс-проекты составляют примерно 15% от обще-

го числа проектов компании. рынок вкс в последние годы стабильно растет, а у компании «техно-

серв» есть отработанные тиражируемые решения в этой области. 

ВИдео-КонференЦ-сВЯзь 
от КомПанИИ «техносерВ»
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мия государственных бюджетных 

средств на этапировании осужден-

ных до суда и обратно, которую 

обеспечивает проект, составляет бо-

лее 1,5 млрд руб. ежегодно. Ежеднев-

но в судах общей юрисдикции про-

водится более 500 сеансов связи.

Второй интересный проект, 

который завершился буквально 

на днях — это создание единого 

мультимедийного комплекса для 

проведения совещаний в режиме 

видео-конференц-связи в новом 

здании центрального аппарата Фе-

деральной миграционной службы 

(ФМС России).

В состав комплекса вошли еди-

ная мультимедийная система ВКС 

для нескольких помещений, кон-

гресс-система для обеспечения 

синхронного перевода и система 

протоколирования мероприятий. 

Системами ВКС были оснащены 

переговорная комната и зал Кол-

легии ФМС России, вмещающий 

одновременно до 100 участников. 

Мультимедийный комплекс пред-

назначен для проведения разно-

форматных мероприятий с уча-

стием иностранных делегаций и с 

возможностью подключения по-

дразделений ФМС России в других 

городах. 

В зале Коллегии ФМС в рамках 

мультимедийного комплекса бы-

ла инсталлирована видеоподси-

стема, включающая центральную 

видеостену, несколько ЖК-мони-

торов в центре зала для дублиро-

вания изображения и настоль-

ные интерактивные экраны для 

конференц-стола в президиуме. 

Также зал был оснащен конгресс-

системой, обеспечивающей син-

хронный перевод для всех присут-

ствующих при проведении конфе-

ренций с участием иностранных 

специалистов, и лекционной 

трибуной, которая благодаря ин-

терактивному экрану и документ-

камере позволяет проводить пре-

зентации с использованием раз-

ноформатной мультимедийной 

информации. 

Зал Коллегии был оборудован, в 

том числе, системой протоколи-

рования мероприятий и системой 

управления видео-конференц-свя-

зью. Система управления обеспе-

чивает интерактивное управление 

всеми компонентами комплекса 

с сенсорного экрана, в том числе 

позволяет управлять выбором ото-

бражений участников сеанса ВКС 

на видеостене и на индивидуаль-

ных экранах, а также параметрами 

установленного оборудования.

При реализации проекта приме-

нялись технологические решения 

ведущих разработчиков оборудо-

вания: Cisco Systems, Tandberg, HP, 

Wacom, Panasonic, Orion, Kramer 

Electronic Ltd., Crestron, Wolfvision.

Для данной системы ВКС обеспе-

чивается возможность ее включения 

в групповую видео-конференц-связь 

с созданной компанией «Техносерв» 

в 2009 году системой ВКС, охваты-

вающей конференц-зал здания цен-

трального аппарата ФМС России 

в Боярском переулке в Москве и 

территориальные органы службы в 

Санкт-Петербурге, Нижнем Новго-

роде, Ростове-на-Дону, Екатерин-

бурге, Новосибирске и Хабаровске.

И третий, свежий проект компа-

нии «Техносерв» — создание ком-

плексной системы интерактивных 

центров для Московского государ-

ственного университета им. М.В. 

Ломоносова. Система развернута в 

рамках Программы развития МГУ 

до 2020 года.

В единый информационный 

комплекс объединены четыре цен-

тра телеконференций, созданных 

на базе поточных аудиторий, и 35 

интерактивных аудиторий, рас-

положенных в учебных корпусах 

университета на Воробьевых горах 

и Моховой улице. Всего система 

включает более 1000 рабочих мест.

Благодаря установленному обо-

рудованию значительно расши-

рился инструментарий, к кото-

рому преподаватели обращаются 

во время занятий. Лекторы могут 

использовать электронные доски, 

в которые преобразуются рабо-

чие интерактивные поверхности, 

аудиовизуальные и интерактив-

ные средства, в том числе систему 

стереоскопической визуализации 

(3D). Занятия могут проводиться 

в дистанционном режиме с помо-

щью средств коллективной работы. 

В частности, теперь возможно про-

ведение видеоконференций (в том 

числе с вузами из других городов), 

чтение лекций большому числу 

удаленных слушателей, запись и 

каталогизация лекций, совместная 

работа с любыми электронными 

документами. Система реализова-

на на базе оборудования компании 

Polycom — одного из мировых ли-

деров в индустрии систем аудио- и 

видео-конференц-связи.

Установленное оборудование 

уже активно используется в учеб-

ном процессе благодаря тому, что 

для преподавательского состава 

факультетов, где расположены ин-

терактивные центры, сотрудника-

ми «Техносерва» было проведено 

обучение основам эксплуатации 

системы. Так, в начале марта в од-

ной из новых аудиторий механи-

ко-математического факультета в 

рамках научного семинара дважды 

Герой России летчик-космонавт 

Владимир Соловьев прочел лек-

цию об освоении космического 

пространства. Лекция транслиро-

валась не только во внутренней 

сети МГУ, но также в вузы Томска и 

Челябинска. 
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SATRUS’2011 — главный фо-

рум российских спутни-

ковых телекоммуникаций, 

поддержанный крупнейшими ин-

дустриальными объединениями и 

регуляторами отрасли. В этом году 

он собрал более 350 участников.

Конференция прошла при под-

держке Ассоциации европейских 

операторов спутниковой свя-

зи (European Satellite Operators 

Association, ESOA) и Global VSAT 

Forum (GVF). В ней приняли учас-

тие руководители Минкомсвязи 

РФ, Федерального агентства связи 

(Россвязь), руководители россий-

ских и зарубежных спутниковых 

операторов, операторов веща-

тельных сетей и телерадиоком-

паний, производителей оборудо-

вания, системных интеграторов, 

инвестиционных и страховых 

компаний, а также консультанты 

и эксперты отрасли, СМИ, круп-

ные потребители спутниковых 

услуг.

На открытии пленарной сессии 

выступили Владимир Шелихов, 

заместитель руководителя Феде-

рального агентства связи, и Ксения 

Дроздова, заместитель генерально-

го директора по развитию бизнеса 

ФГУП «Космическая связь».

О развитии спутниковых услуг 

связи в России, Европе и мире рас-

сказал Клод Руссо, старший анали-

тик NSR — Northern Sky Research. 

Владимир Лившиц, руководитель 

информационно-аналитического 

центра и советник президента НАТ, 

оценил роль вещателей и их парт-

неров в развитии цифрового теле-

видения в Российской Федерации. 

Юрий Прохоров, генеральный ди-

ректор ФГУП «Космическая связь», 

рассказал о перспективах развития 

спутниковой группировки ГПКС до 

2015 года.

Первую сессию открыл Влади-

мир Зарубин, директор по косми-

ческим программам и проектам 

ФГУП «Космическая связь», докла-

дом о состоянии российской ор-

битальной группировки, планах 

производства и запуска новых 

Александр СЕМЕНОВ

21—22 сентября в столичном отеле «ренессанс Москва» состоялась XVI ежегодная конференция 

операторов и пользователей сети спутниковой связи и вещания рф SATRUS’2011, организованная 

ComNews в партнерстве с фгуп «космическая cвязь». наш журнал выступил информационным 

спонсором мероприятия и принял активное участие в его работе

SATRUS’2011 — 
XVI конференция по спутниковой 
связи и вещанию
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космических аппаратов. Валерий 

Бутенко, генеральный директор 

ФГУП «НИИ Радио», продолжил 

тему, доложив о направлениях раз-

вития российской государствен-

ной системы спутниковой связи 

и вещания. О возможности и пер-

спективах развития системы спут-

никовой связи «Ямал» рассказал 

Дмитрий Севастьянов, генераль-

ный директор ОАО «Газпром кос-

мические системы». Ашот Бакунц, 

региональный директор в России и 

СНГ Thales Alenia Space, выступил с 

докладом «Thales Alenia Space и Рос-

сия — новый этап сотрудничества». 

Владимир Терехов, региональный 

директор по России и странам 

СНГ EADS Astrium, обозначил пути 

и перспективы сотрудничества в 

космической области. Завершилась 

сессия докладом Евгения Буйдино-

ва, заместителя генерального ди-

ректора по инновационному раз-

витию ФГУП «Космическая связь», 

об основных направлениях инно-

вационного развития ГП КС.

Вторая сессия была посвящена 

системам цифрового спутнико-

вого вещания и включала докла-

ды Владимира Лившица на тему 

«Стандарты цифрового вещания 

и региональное телевещание в 

Российской Федерации», Евгения 

Соломатина, директора по разви-

тию ЗАО «Коминфо Консалтинг», 

на тему «Спутниковое цифровое 

телевещание в России и в мире. 

Перспективы развития телевеща-

ния в РФ: тенденции и решения»; 

Александра Яковлева, начальника 

Службы эксплуатации систем связи 

ФГУП «Космическая связь», — «На-

земная инфраструктура систем свя-

зи ГП КС: развитие и перспективы». 

О стратегии компании «НТВ-Плюс» 

рассказал Олег Колесников, техни-

ческий директор ОАО «НТВ-Плюс». 

Яна Бельская, программный дирек-

тор компании «Орион Экспресс», 

доложила о планах работы и месте 

компании на рынке платного ТВ в 

России. 

Павел Басов, директор по ком-

мерции и стратегическому разви-

тию бизнеса ЗАО «Национальная 

спутниковая компания» («Трико-

лор ТВ»), сделал доклад о новой 

стратегии компании, которая 

получила название «5D» — по ко-

личеству направлений развития 

«Триколор ТВ». Ключевыми зада-

чами были названы развитие тех-

нологий, совершенствование кон-

тента, создание пользовательского 

сообщества и инфосферы, а также 

коммерческое использование 

внутреннего ресурса. Реализация 

стратегии должна обеспечить ком-

пании достижение поставленных 

целей, в числе которых — увели-

чение числа абонентов с 8,5 млн 

до 20 млн домохозяйств до конца 

2014 года. В настоящее время опе-

ратор уже внедрил или завершает 

разработку услуг на основе та-

ких технологий, как Pay-per-view, 

Video-on-demand, Timeshifting, 

PVR и др. 

«На рынке платного ТВ существу-

ет два подхода к стратегическому 

развитию оператора, — сказал Па-

вел Басов. — Сторонники первого 

подхода “идут от контента”: увели-

чивают количество телеканалов, 

предлагают абоненту дополнитель-

ные возможности получения кон-

тента, например, по тому же прин-

ципу a’la carte, рассчитывая, что 

это повлечет за собой увеличение 

числа подписчиков. Другие опера-

торы “идут от зрителя”, обеспечи-

вая своим абонентам максимально 

комфортные условия телесмотре-

ния благодаря разработке удобных 

интерфейсов, дополнительных 

сервисов и т.п. Мы же в “Триколор 

ТВ” решили отказаться от такого 

рода “специализации”. Уверен, что 

наш комплексный подход к разви-

тию компании принесет синерги-

ческий эффект и позволит решить 

поставленные перед нами амбици-

озные задачи».

Третью сессию открыл Лоран 

Вандебрук, коммерческий дирек-

тор SkyLogic, выступлением на 

тему «Продвижение услуг спутни-

кового ШПД в Ка-диапазоне в Ев-

ропе». Александр Комарицкий, ге-

неральный директор ООО «Истар», 

рассказал о преимуществах рос-

сийской платформы широкопо-

лосного спутникового доступа ES. 

Андрей Кириллович, директор по 

продажам в России и странах СНГ 

VT iDirect Inc., выступил с докла-

дом «Сети Ка-диапазона. Новые 

возможности для VSAT-операто-

ров». Продолжил тему Константин 

Ланин, глава представительства, 

региональный директор Hughes 

Network Systems LLC, Russia & CIS, 

выступлением «Ka диапазон — Quo 

Vadis?». Ладислав Цизар, региональ-

ный технический директор ViaSat, 

представил доклад «Потребитель, 

предприятие и мобильные комму-

никации в Ка-диапазоне». Сергей 

Алымов, генеральный директор 

ООО «РуСат», выступил на тему 

«Включение российского сегмента 

сети широкополосной подвижной 

связи диапазона Ku в глобальную 

сеть». О строительстве новых мас-

штабируемых и эффективных се-

тей в Ка-диапазоне рассказал Умар 

Джавед, исполнительный вице-пре-

зидент STM. О современных тен-

денциях и перспективах развития 

сетей спутниковой связи сделал до-

клад Сергей Битюков, руководитель 

департамента развития ООО «Гилат 

Сателлайт Нетворкс (Евразия)». За-

вершил сессию Леонид Рогозин, 

генеральный директор НП НАСС, 

выступлением на тему «Легализа-
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ция использования VMES в России: 

актуальные проблемы и пути их 

решения».

Второй день конференции от-

крывался сессией, посвященной 

финансам и инвестициям. В рамках 

сессии выступил Денис Николаев, 

заместитель начальника управле-

ния по экономике и финансам ОАО 

«ИСС» им. академика М.Ф. Решетнё-

ва, с докладом на тему «Обеспече-

ние долгосрочным финансиро-

ванием покупателей (заказчиков) 

высокотехнологичной продукции 

ОАО “Информационные спутни-

ковые системы” на конкуренто-

способных условиях». Сергей Кар-

малито, заместитель начальника 

отдела проектного и экспортного 

финансирования HSBC, cделал 

доклад «Организация финансиро-

вания под гарантии экспортных 

кредитных агентств в российском 

контексте». Наталья Рамазанова, 

заместитель генерального дирек-

тора по экономике и финансам 

ОАО «Газпром космические систе-

мы», выступила с докладом «Ин-

вестиционные проекты в области 

создания спутниковых активов». 

Роман Гoльцов, исполнительный 

директор, руководитель дирекции 

департамента проектного и струк-

турного финансирования Газпром-

банка, сделал доклад «Особенности 

финансирования инвестицион-

ных программ операторов спут-

никовой связи»; Николай Иванов, 

советник генерального директора 

ФГУП «Космическая связь», — до-

клад «Управление рисками на пред-

приятии. Принципы и технология 

построения»; Николай Галушин, 

заместитель генерального дирек-

тора ОСАО «Ингосстрах», — доклад 

«Страхование космических ри-

сков»; Людмила Наумова, старший 

региональный директор по Европе, 

России и СНГ SES World Skies, — до-

клад «Инновационные коммерче-

ские и финансовые модели в отно-

шениях пользователь — провайдер 

спутниковой связи».

Пятую сессию открыла Ксения 

Дроздова, рассказав о международ-

ных проектах с использованием 

возможностей российской госу-

дарственной орбитальной спут-

никовой группировки. Николай 

Орлов, региональный директор в 

СНГ Eutelsat Communication, доло-

жил о новых возможностях для те-

лерадиовещания и услуг передачи 

данных в России и СНГ. Тимофей 

Абрамов, коммерческий директор 

МОКС «Интерспутник», рассказал 

о результатах и перспективах со-

трудничества с международными 

операторами спутниковой связи, 

а также оценил их роль и место на 

российском рынке. Анатолий Вовк, 

первый заместитель генерального 

конструктора ОАО «РКК “Энергия” 

им. С.П. Королева», и Андрей Шес-

таков, генеральный директор ЗАО 

«Энергия-Телеком», представили 

доклад «Проект создания нацио-

нальной системы спутниковой свя-

зи и вещания “Ангосат” Республики 

Ангола». 

Александр Вышлов, предста-

витель компании Spacecom Ltd. 

в России, выступил на тему «От 

сотрудничества в производстве 

к операторскому сотрудничест-

ву». О стратегиях выхода отече-

ственных производителей обо-

рудования на зарубежные рынки 

рассказал Олег Тимошенко, пред-

седатель совета директоров ООО 

«ИСТАР».

Финальная сессия была посвя-

щена космическим комплексам 

связи, системам глобального по-

зиционирования и услугам с ис-

пользованием космического сег-

мента и включала доклады Андрея 

Соколова, начальника отдела ГУП 

«Морсвязьспутник», на тему «Сис-

тема подвижной спутниковой 

связи Инмарсат. Состояние и пер-

спективы развития»; Гавыллатыпа 

Мурзакулова, президента АО «На-

циональная компания “Казакстан 

Гарыш Сапары”», на тему «Вопросы 

интеграции навигационных си-

стем стран ТС и СНГ»; Владимира 
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Климова, исполнительного ди-

ректора ассоциации «ГЛОНАСС/

ГНСС-Форум», на тему «Глобаль-

ные навигационные спутниковые 

системы и их применение в РФ»; 

Людмилы Юрасовой, заместите-

ля генерального директора ОАО 

«Навигационно-информацион-

ные системы», и Сергея Шатуно-

ва, руководителя департамента 

перспективных исследований и 

отраслевых решений ГК «М2М те-

лематика», на тему «Проблемные 

вопросы оказания услуг в сфере 

спутниковой навигации».

В рамках конференции эк-

склюзивное интервью нашему 

корреспонденту дал директор по 

маркетингу ООО «ИСТАР» Анд-

рей Левченко. Он рассказал, что 

на выставке, сопровождающей 

конференцию, компания ИСТАР 

представила новое программное 

обеспечение для своей VSAT-плат-

формы операторского класса UHP, 

которая успешно используется уже 

более чем в 60 сетях в 12 странах 

мира, а также новую платформу 

спутникового широкополосного 

доступа ES, предназначенную для 

массового рынка индивидуальных 

пользователей.

Компания предложила обнов-

ление ПО (версия 2.3.4) для спут-

никовых маршрутизаторов серии 

UHP, которое значительно расши-

ряет возможности этой популяр-

ной платформы. В частности, в но-

вой версии ПО были реализованы 

функции акселерации трафика и 

протоколы для работы многото-

чечных видеоконференций. Вне-

дрение этих новых функциональ-

ных возможностей опирается на 

практический опыт эксплуатации 

UHP и в очередной раз подтвер-

ждает универсальность аппарат-

ной платформы, которая разви-

вается за счет обновления ПО, 

позволяя всем текущим клиентам 

воспользоваться всеми этими нов-

шествами без замены оборудова-

ния и даже без визита на место 

установки.

Акселерация протокола ТСР 

ускоряет загрузку содержания 

глобальной сети Интернет на кли-

ентские компьютеры. Особенно 

актуальна акселерация для загруз-

ки страниц, содержащих большое 

количество графических элемен-

тов и динамического содержимого. 

Составной частью механизма аксе-

лерации UHP является сжатие за-

головков протоколов IP и TCP. Эта 

новая функция обеспечивает до 7% 

экономии полосы прямого канала 

TDM и до 30% экономии полосы 

обратных каналов TDMA. Система 

акселерации встроена в новое ПО 

маршрутизатора и не требует ис-

пользования каких-либо внешних 

аппаратно-программных средств. 

Максимально возможное количест-

во ускоренных сессий — до 8000 на 

маршрутизатор. Акселератор мо-

жет быть использован для органи-

зации любых каналов и сетей связи 

UHP, включая выделенные каналы 

SCPC, сети TDM/TDMA, бесхабовые 

сети Full Mesh Media.

Благодаря своей непревзойден-

ной пропускной способности и 

гибкой архитектуре, VSAT-плат-

форма UHP получила большую 

популярность при создании сетей 

видео-конференц-связи. Внедре-

ние поддержки протокола IGMP 

позволяет использовать VSAT-сеть, 

построенную на основе маршру-

тизаторов UHP, для проведения 

аудио- и видеоконференций по 

любым направлениям, в том чи-

сле многоточечных. Существенно 

упрощается настройка сети. Все 

направления для многоадресного 

(mulricast) трафика выбираются ав-

томатически. Помимо расширения 

возможностей сетей видео-конфе-

ренц-связи, это новшество откры-

вает дополнительные перспекти-

вы для использования платформы 

UHP в сетях доставки разнообраз-

ного мультимедийного контента.

Платформа ИСТАР ES предназ-

начена для строительства сетей 

спутникового широкополосного 

доступа с использованием спутни-

ков диапазона C, Ku и Ка, включая 

самые современные многолуче-

вые космические аппараты. Эта 

VSAT-платформа строится на ба-

зе проверенного временем ядра 

платформы UHP, однако имеет бо-

лее производительную Централь-

ную станцию, поддерживающую 

десятки тысяч абонентов, а также 

недорогие клиентские станции. 

Другой отличительной особен-

ностью этой платформы является 

мощный сервер трафика, отвечаю-

щий за оптимизацию распределе-

ния полосы, включая реализацию 

политик справедливого доступа к 

ресурсу сети. Новая система управ-

ления сетью NMS имеет удобный 

интуитивный интерфейс, а также 

целый ряд инструментов, упроща-

ющих обслуживание большого чи-

сла клиентов. 
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